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Un año más vuelven las 
Fiestas Patronales a 
nuestros pueblos.

Coincidiendo con el verano, 
la Sierra Oeste se viste de luces, 
vuelve la alegría, la diversión, 
el encuentro con esos amigos a 
los que solo ves una vez al año. 
Vuelven las noches interminables, 
las luces, las banderitas que no 
molestan a nadie, la música, el 
saludo incluso a aquellos con los 
que te llevas peor o, directamente, 
no te llevas. El verano sería muy 
diferente sin nuestras fiestas 
favoritas. Desde A21 queremos 
desearles felicidades a todos y que 
las disfruten. Foto: Ayuntamiento 
de Pelayos de la Presa.

www.a21.es

FIESTAS EN LA SIERRA OESTE
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Guardar las buenas costumbres

El Rey Felipe VI ha encargado 
a Alberto Núñez Feijóo for-
mar gobierno, como dicta la 

costumbre democrática, de designar 
como primera candidatura a la lista 
más votada. El monarca lo ha hecho 
aún a sabiendas de que hacerlo efec-
tivo es casi imposible para un líder 
del Partido Popular que ha acepta-
do el encargo sin titubeos. Hay que 
recordar que solo en la undécima 
legislatura no llegó a la presidencia 
del gobierno el candidato propuesto 
por el rey, cosa que sí se ha cumpli-
do en el resto de ocasiones.

Al igual que el 23 de diciembre 
de 2016, cuando Mariano Rajoy 
inició una ronda de contactos para 
buscar apoyos, su homólogo actual 
en el PP hace lo mismo ahora, es-
perando captar algún socio de últi-
ma hora. ¿Tendrá Feijóo las mismas 
dificultades que entonces? Y quizá 
el resultado sea también el fracaso. 
Pero ahora la apuesta ha sido todo 
un órdago: es probable que intente 
hacer un guiño a Junts para conse-
guir su apoyo pues, al fin y al cabo, 

es el partido de Puigdemont, un 
partido de derechas, no tan alejado 
de los postulados que defiende el 
PP.

Parece un déjà vu de cuando Az-
nar abrazó a un Jordi Pujol mientras 
Génova entonaba el famoso “enano 
habla castellano”. La otra opción, 
más marrullera, sería sacar el as de 
la manga de algún tránsfuga, que 
aunque no es costumbre, el Partido 
Popular ha hecho otras veces.

Para no perder los buenos hábi-
tos, Pedro Sánchez está esperando 
el descalabro del PP para saltar a es-
cena. Si Feijóo no lo consigue, será 
él quien pueda poner de acuerdo a 
tan variopinto panorama político 
como hay en España. Si lo logra, 
será a costa de ceder ante los catala-
nes y la derecha le recordará enton-
ces que se ha bajado los pantalones 
sin reparar ni un momento en que 
ellos estaban dispuestos a hacer lo 
mismo. La meta es llegar al poder, 
sea como sea, pues Feijóo solo ha 
vetado una lista para intentar las 
alianzas: EH Bildu.

En esta España nuestra, está 
claro que nunca llueve a 
gusto de todos. Lejos de 

disfrutar del incontestable triunfo 
de nuestras futbolistas, aparece la 
moralina para criticar al presidente 
de la Federación Española de 
Fútbol. Antes de eso, hubo una 
campaña de acoso y derribo 
dirigida hacia el seleccionador 
Jorge Vilda, que causó el motín 
de las 15. Ahora parece que le ha 
tocado el turno a Rubiales. Lo que 
no se puede negar es que tanto uno 
como otro deben haber hecho algo 
bien, como máximos responsables 
de la selección, para alzar la Copa 
del Mundo. Todo indica que la 
idiosincrasia española, que siempre 
ha sido espontánea y de sangre 
calien, pretende ser modificada, 
erradicando conductas efusivas 
propias de otros tiempos, según 
algunos. Nos guste o no, somos así: 
personas con ímpetu y corazón, a 
las que a veces nos puede la alegría. 
Si la propia Jennifer Hermoso no 
denunció el gesto en ese momento, 
no entiendo por qué tienen que 
llegar los medios extranjeros y los 
meapilas nacionales para criticar 
un mero acto cariñoso. Si tan grave 
es la cosa, que la futbolista lleve a 
Rubiales ante los tribunales; pero 
si no, dejen a las jugadoras y a la 
afición celebrarlo en paz.

Lo que hizo Rubiales no 
fue un beso, sino un gesto 
absurdo y unilateral. 

Muchas personas señalan que fue 
producto de la emoción y el cariño, 
pero deberíamos reflexionar sobre 
su significado. Fue una acción 
llevada a cabo por un superior 
directo hacia una empleada en 
el momento culminante de su 
éxito deportivo. Un éxito que 
trasciende el ámbito deportivo. La 
ley es inequívoca en este aspecto, 
y las normativas de la propia 
Federación Española de Fútbol lo 
ratifican: no se puede dar un beso 
sin consentimiento bajo ninguna 
circunstancia. Un “beso” puede 
parecer un gesto insignificante, 
trivial... sin embargo, un gesto, por 
pequeño que sea, en el momento 
preciso, tiene un impacto crucial 
y definitivo. Ese gesto comunica 
muchas cosas y silencia otras. Fue 
realizado por el representante de 
todos los españoles en un momento 
cumbre tanto en lo deportivo 
como en lo social, frente a todo 
el mundo. Muchas mujeres no 
se sienten capaces de denunciar 
esos pequeños gestos, ya sea para 
minimizarlos, para evitar tener 
que justificarse, para no revivirlos, 
para liberarse de ellos o para no 
cargar con una responsabilidad no 
buscada. 

DULCE SALADO

¿Estuvo mal el beso 
de Rubiales?

Tolomeo Copérnico

Igualmente, el otro partido vas-
co, PNV, también ideológicamente 
de derecha, ha dejado meridiana-
mente claro que ni siquiera se sen-
tará a hablar con quien trate con 
la extrema derecha, es decir, Vox, 
como viene haciendo desde el prin-
cipio de esta democracia.

Cuando Rajoy declinó la invita-
ción del rey en 2016, todo acabó con 
una nueva convocatoria de eleccio-
nes pocos meses después. La ines-
tabilidad de esta España nuestra 
parece que ha llegado para quedar-
se. Tras una época larga de biparti-
dismo y un lapso de atomización de 
la tendencia de voto, parece que nos 
hemos instalado en lo que muchos 
llaman “bibloquismo”, con las eter-
nas dos Españas partidas por el eje.

Puede ser un hecho coyuntural 
o el verdadero reflejo de una socie-
dad que, lejos de ceder para llegar 
a acuerdos, aprieta filas en sus pos-
tulados sin reparar en que las urnas 
piden consenso y que este solo lle-
gará si alguno da su brazo a torcer, 
como es costumbre.

Las imágenes del mes
La Comunidad de Madrid atiende a más 
de 4.300 animales silvestres heridos 
durante el primer semestre del año

La Comunidad de Madrid ha recibido 4.388 ingresos en el Centro de Re-
cuperación de Animales Silvestres (CRAS) durante los primeros meses 
del año. De ellos, más de 3.000 son crías o pollos que caen de los nidos 
coincidiendo con el aumento de las temperaturas y las recientes olas de 
calor. Junto a ellos, llegan diariamente animales perdidos, heridos o deshi-
dratados, así como especies exóticas invasoras retiradas, a este hospital 
dedicado a su atención y cuidado.
El consejero de Medio Ambiente, Agricultura e Interior, Carlos Novillo, vi-
sitó este espacio el 7 de agosto para conocer el trabajo realizado por el 
equipo técnico y veterinario de este recurso, considerado uno de los más 
importantes en Europa. Allí, además, liberó a un milano real que había in-
gresado con contusiones en este centro, sumándose así a los 1.859 ejem-
plares devueltos al medio natural en este período.
El objetivo del CRAS es salvaguardar y recuperar la fauna autóctona pro-
tegida, brindándoles cuidados, mantenimiento, restablecimiento y poste-
rior devolución al medio natural cuando se encuentren incapacitados para 
la supervivencia. Para su funcionamiento, el Gobierno regional destina 
700.000 euros anuales.
Desde su inauguración en 2010, se han registrado un total de 48.543 in-
gresos, en una tendencia creciente. En 2021, los profesionales atendieron 
a 5.550 animales, y en 2022, a 6.687. Para este año, se prevé un aumento 
de al menos el 25% en el número de atenciones, debido al alto volumen de 
cuidados requeridos entre enero y junio.
La mayoría de los ingresos corresponden a aves malheridas durante la 
época de cría. Los vencejos (común y pálido) son las especies más abun-
dantes, seguidos por el avión común y la cigüeña blanca. A continuación, 
los grupos más numerosos son los mamíferos y reptiles.
Los animales silvestres son recogidos tanto por el personal del CRAS, 
alertados por vía telefónica, como por el personal del Cuerpo de Agentes 
Forestales de la Comunidad de Madrid, el SEPRONA y las policías locales. 
También son entregados directamente al centro de recuperación por par-
ticulares.
El 80% de los ejemplares atendidos son autóctonos y se someten a un 
chequeo completo a su llegada para detectar lesiones y síntomas, deter-
minar su procedencia, las circunstancias en que fueron encontrados y lo 
que pudo haber sucedido. Posteriormente, ingresan en una UCI donde re-
ciben tratamientos clínicos mientras esperan completar su rehabilitación 
para ser reintroducidos en el medio natural o devueltos a sus dueños en 
caso de escaparse y estar debidamente legalizados.
El 20% restante está compuesto por especies exóticas invasoras que 
amenazan la supervivencia de la fauna local. Para estas especies, se les 
ofrece una acogida temporal y luego se los traslada a centros educativos 
o programas de formación e investigación. Las especies más comunes en 
la región incluyen mapaches, cotorras y galápagos, seguidos de visones 
americanos, gansos del Nilo o cerdos vietnamitas.
Además, los profesionales de este hospital también realizan necropsias 
en ejemplares muertos (un total de 367 en 2022) para determinar si la 
causa podría constituir una infracción administrativa o un delito penal. 
Asimismo, como parte de la Red de Vigilancia Epidemiológica de la Comu-
nidad de Madrid, se han tomado 1.405 muestras para detectar tóxicos y 
prevenir enfermedades compartidas entre la fauna silvestre, la ganadería 
y las personas.
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La información en Valdemorillo apenas existe

Hay obligación de acceder a la 
información en los términos 
previstos en el artículo 105.b) 

de la Constitución Española o por la 
Ley 19/2013 de Transparencia, ade-
más de ser el mejor sistema para evitar 
la corrupción.

Desde hace años he presentado 
preguntas al Gobierno municipal, to-
das de su competencia, como saber 
cuánto nos costó la plaza de toros, la 
razón por la que no se cumplía con la 
recepción de las urbanizaciones, entre 
otras. Al comprobar que jamás contes-
taban a mis preguntas, pregunté a otras 
personas si habían tenido la misma 
experiencia que yo. Mi sorpresa fue 
mayúscula cuando me respondieron 
que jamás el Ayuntamiento respondía 
a preguntas de los vecinos.

Al estudiar la razón de esta nega-
tiva de Transparencia, mi sorpresa fue 
mayúscula cuando me enteré de que 
el Ayuntamiento de Valdemorillo no 
estaba cumpliendo con la Ley. Incluso 
el Portal de la Transparencia que abrió 
permanece sin aportación alguna. Co-
nociendo que no se pueden tomar de-
cisiones políticas que estén al margen 
de lo que establece la Constitución 
española y las leyes, quise hacer par-

tícipe al alcalde de este hecho, pero se 
negó a recibirme.

El acceso a la información pública 
es fundamental en toda democracia. 
Solamente cuando la gestión de los 
responsables políticos se somete a 
escrutinio, los ciudadanos podemos 
saber cómo se toman las decisiones, 
cómo se manejan los fondos públicos 
o bajo qué criterios actúan nuestras 
instituciones. Porque tenemos el dere-
cho a acceder a la información pública 
en los términos previstos en el artículo 
105.b) de la Constitución Española. 
Asimismo, por la Ley 19/2013 o de 
Transparencia y en el ámbito de sus 
respectivas competencias, será de 
aplicación en Madrid la Ley 10/2019, 
de 10 de abril.

Además, la Ley Reguladora de 
las Bases del Régimen Local 7/1985 
establece en su artículo 78 que los 
miembros de los Ayuntamientos están 
sujetos a responsabilidad civil y penal 
por actos y omisiones realizados en el 
ejercicio de su cargo. Los compromi-
sos se exigirán ante los tribunales de 
justicia y se tramitarán por el procedi-
miento ordinario aplicable.

La Ley, para su funcionamiento, 
bajo la rúbrica de TRANSPAREN-
CIA, instituye normas que deben res-
petar el Gobierno y los funcionarios. 

Pero, en Valdemorillo, la inexistencia 
del Consejo de Transparencia (im-
prescindible) no posibilita la creación 
de un órgano de control, y la Ley no 
puede ser operativa. A pesar de la re-
gulación legal, el Ayuntamiento de 
Valdemorillo tuvo dos años para adap-
tarse.

En otros pueblos, y de manera 
muy especial en aquellos de la UE, la 
inexistencia del Consejo de Transpa-
rencia mejora la eficacia y eficiencia 
en la gestión de recursos, así como en 
la rendición de cuentas que impone 
esta Ley. Sin embargo, el Ayuntamien-
to de Valdemorillo, en su web, se ha li-
mitado a dar únicamente información 
de lo que interesa a su Gobierno. Apa-
rentemente, ninguna de las sugeren-
cias de los vecinos es tenida en cuenta.

Pero ¿quién garantiza la transpa-
rencia en la actuación de los poderes 
públicos? El Consistorio debería ha-
ber desarrollado un Portal de la Trans-
parencia, que facilitaría el acceso de 
los ciudadanos a toda la información a 
la que se refieren los artículos anterio-
res, relativa a su ámbito de actuación. 
Como no existe este Portal, nadie ga-
rantiza la transparencia, ya que esta 
misión, entre otras, corresponde al 
Consejo de la Transparencia, inexis-
tente tras haber pasado ocho años. 

Por tal razón, nadie puede velar por 
el cumplimiento de la Ley, ya que la 
transparencia nos permite tener infor-
mación clara y precisa sobre algo o 
alguien, lo que aumenta nuestras capa-
cidades de vigilancia y comunicación. 
En el marco de una democracia parti-
cipativa, la transparencia significa que 
las razones de toda decisión, así como 
los costes y recursos comprometidos, 
sean accesibles, claros y se comuni-
quen al público. Lo contrario puede 
acarrear corrupción.

La transparencia, además de ser 
verificable, es medible y evaluable. 
El Ayuntamiento de Valdemorillo, 
según la Ley, debe facilitar la infor-
mación y colaborar con el ciudadano 
en el derecho de acceso a la Informa-
ción para cumplir la Ley. Y hacer de 
la transparencia un efectivo sistema 
de rendición de cuentas mediante el 
cual los métodos que permiten com-
parar índices y lograr los objetivos es-
pecíficos se consiguen realizando una 
evaluación del nivel de transparencia, 
a través de los datos y la información 
que hace pública la web municipal. 
También impulsando, por el Conse-
jo de Transparencia, todo argumento 
informativo que pueda ser de interés 
para todos, incluyendo preguntas de 
los ciudadanos con sus correspondien-

tes respuestas. Precisamente lo que no 
se hace.

Como conclusión, hay que in-
sistir en que la transparencia es fun-
damental, a partir de las demandas 
ciudadanas hacia la satisfacción de 
necesidades. Los vecinos esperamos 
encontrar información disponible en 
el Consistorio, poder realizar pregun-
tas y obtener información. Es necesa-
rio determinar estas consideraciones 
para definir canales por los cuales los 
ciudadanos podamos realizar consul-
tas (ahora imposible). Concluyo indi-
cando que quienes no cumplen con la 
Ley deberían ser denunciados por los 
vecinos, exigiendo responsabilidades 
imprescindibles en una Democracia. 
Precisamente, esta Ley de Transparen-
cia pretende poner la información al 
servicio de todos y ser el mejor medio 
para luchar contra la corrupción. Por 
eso espero y deseo que este artículo 
permita reflexionar al Gobierno mu-
nicipal de Valdemorillo, y a la Oposi-
ción recapacitar para cumplir con su 
obligación, que no puede ser otra que 
defender los derechos ciudadanos.

 Jesús González Martín es profe-
sor jubilado de Construcciones Arqui-
tectónicas de la UPM y sociólogo por 
la UCM.

Jesús González Martín
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¡Hola a todos y todas!
Desde la Asociación de Daño Cerebral Adquirido (DCA) Villa del Prado, 

queremos compartir con vosotros y vosotras nuestra inmensa alegría y entu-
siasmo, porque cada vez somos más personas colaborando para que los pacientes que 
sufren las secuelas de una lesión repentina en su cerebro puedan llevar una vida lo más 
normalizada posible.

También deseamos daros a conocer el proyecto que estamos desarrollando actual-
mente. En esta Asociación, proporcionamos orientación, apoyo y ayuda psicosocial a 
familiares y pacientes mediante la colaboración de una trabajadora social, un terapeuta 
ocupacional y un psicólogo. Este programa busca establecer puntos de información ajus-
tada a las necesidades y situación, tanto para la población en general como para familia-
res y pacientes afectados.

Por otro lado, impartimos cursos de formación para que los cuidadores y/o familiares 
de pacientes de DCA puedan comprender a qué se enfrentan y asumir un rol proactivo en 

la rehabilitación de su familiar.
Seguramente ya os estaréis preguntando cómo podéis colaborar con la Asociación; 

podéis hacerlo de las siguientes maneras:
• Haciéndoos socios o socias; con vuestra contribución, podemos realizar grandes 

proyectos.
• Participando como voluntarios o voluntarias; cuantas más manos seamos, más po-

dremos hacer.
• Difundiendo la información recibida para que más personas se puedan involucrar, 

pero especialmente familias y pacientes afectados por el DCA, para que puedan recibir 
el apoyo que necesitan.

Agradecemos de todo corazón vuestra atención y esperamos poder contar con vuestro 
apoyo. Atentamente,

Asociación de Daño Cerebral Adquirido.
Villa del Prado.

Colaborar con la Asociación de Daño Cerebral Adquirido (DCA)

Los residentes de Villanueva de Perales que llevamos mucho tiempo aquí, hemos ido pu-
liendo nuestra semántica, hasta el punto de que le damos un doble significado a muchas 
palabras para no volvernos locos; una de ellas es la palabra normal.

Así, dependiendo de las circunstancias en las que estemos hablando, le aplicamos un sig-
nificado u otro. Por eso, si lo aplicamos al Consistorio y a aquellos que han sido elegidos hace 
casi dos meses, le otorgamos un significado; y si lo aplicamos a lo que sucede en el pueblo le 
damos otro.

En el primer caso, es decir, aplicado a los representantes municipales elegidos en mayo, nos 
parece normal todo lo que está ocurriendo. El alcalde que fue elegido por un partido, dice que 
abandona el partido y se une a un grupo independiente; los que ahora se presentan por un grupo 
de vecinos pero que tienen sus raíces en la tradición de la izquierda más allá del PSOE, afirman 
que no lo son, y ahora quieren pactar con aquellos que se presentan por partidos de derecha o 
más allá del PP; en fin, todo un eco de lo que sucede a nivel nacional: un pasteleo que los que 
estamos fuera del Ayuntamiento vemos como normal, pero en el sentido original de la palabra.

En cuanto al segundo significado, y como consecuencia del primer significado, los vecinos 
vemos normal que el pueblo esté totalmente abandonado, o, mejor dicho, para no confundirlo 
con España abandonada, diremos que el pueblo está totalmente dejado: los jardines están se-
cos, las flores marchitas y las actividades lúdicas brillan por su ausencia.

Hasta dónde llegará nuestro fatalismo, pues llevamos años votando sabiendo que el pueblo 
no será arreglado, y que quienes entran en el Ayuntamiento (nuestro voto consiste en abrir la 
puerta para que entren unos u otros) lo hacen para negociar entre ellos. Ya he indicado antes 
que es el fiel reflejo de lo que ocurre a nivel nacional: a nivel nacional el empobrecimiento es 
progresivo, menos para las élites, y a nivel de este municipio la dejación también es progresiva.

Hemos visto cómo alcaldes y concejales han encontrado su modus vivendi en este Ayunta-
miento, teniendo la obediencia de los incondicionales que saben que si entran otros harán lo 
mismo, así que ¡que entren los míos!

Pero, para no entrar en disquisiciones, decir que nos hemos enterado a través de este perió-
dico A21 de algo de lo que sucede intramuros del Ayuntamiento. Desde este grupo de CON-
TIGO hemos preguntado al Sr. alcalde si ha dejado el grupo socialista, y aún no nos ha con-

testado. No sabemos si nos contestará; también le hemos preguntado por la reducción del IBI 
para las placas solares (reducción que ya existe en otros Ayuntamientos); y también queremos 
que nos explique el reparto de unas viviendas patrocinadas por el Ayuntamiento que en teoría 
deberían ser, en igualdad de oportunidades y con condiciones claras, para todos los vecinos.

¡No sabemos nada de nada!, y solo nos enteramos de sus querellas. Y las consecuencias son 
el abandono del pueblo, al menos en lo que nos afecta a todos.

Nuestro grupo sigue con su línea municipalista, aunque somos conscientes de que parte de 
la raíz del problema está en lo que llamamos democracia partidista, es decir, que los partidos 
políticos, tal y como están concebidos, lo colonizan todo, hasta el punto de que no hay institu-
ción en la que no metan la mano; y un ejemplo está en este Ayuntamiento.

A nivel nacional, como estamos viendo, el saqueo de España continúa; pero es otro proble-
ma que, ahora, no nos atañe; aunque vemos que es la tónica general: los ciudadanos votamos 
para que los partidos repartan lo que quieran: es una idea de soberanía mal entendida que no-
sotros criticamos.

Si la soberanía parte de nosotros, los ciudadanos, deberíamos ser quienes participásemos de 
esa soberanía: también en los municipios; también en este municipio. También hay detrás una 
idea de representación con la que no estamos de acuerdo.

Para aquellos que tengan interés, les diré que se ha celebrado el III Congreso de CONTIGO 
SOMOS DEMOCRACIA, donde se ha aprobado una ponencia, entre otras, donde abogamos 
por poner fin a la democracia partidista (lo que entendemos a nivel popular como el pasteleo), 
y queremos una democracia parlamentaria.

Visto lo que está ocurriendo ahora mismo en España, donde a los españoles se les despoja 
de todo, como si fuera la túnica de Jesucristo, para repartírselo entre unos pocos, y donde solo 
nos queda esperar a la siguiente estación, ¡pero del Viacrucis!, esperamos que esta opción sea 
una de las posibles a elegir en las siguientes elecciones.

Antonio Fidalgo.
CONTIGO SOMOS DEMOCRACIA

Villanueva de Perales

Al hilo del pasteleo en Villanueva de Perales

El Ayuntamiento de El Escorial, 
a través de la Concejalía de 
Limpieza, ha presentado la 

nueva adquisición para su flota de 
vehículos: un nuevo camión destinado 
a la recogida de residuos sólidos.

Dicho vehículo ha tenido un coste 
de aproximadamente 209.330 € y su 
adquisición ha sido posible gracias al 
ahorro municipal acumulado durante 
los últimos años (remanente positivo 
de tesorería).

Se trata de un camión de la marca 
Renault, carrozado por Ros Roca, 

diseñado especialmente para cumplir 
con los requerimientos del servicio. 
Cuenta con tres ejes, carga trasera y 
una capacidad de 22 m³.

Antonio Vicente, subraya la 
necesidad de renovar la flota de 
vehículos, tal como se llevó a cabo en 
diciembre de 2015, con el objetivo de 
contar con tecnología más moderna 
y cumplir todas las medidas de 
seguridad requeridas por la normativa 
vigente.

Esta inversión se inició en la 
pasada legislatura y hoy es una 
realidad que contribuirá a mejorar la 
eficiencia de la recogida de residuos.

Nota de prensa

EL ESCORIAL

El Ayuntamiento presenta la adquisición de un 
vehículo para la recogida de residuos

El Ayuntamiento ultima los trabajos para dotar de 
nuevas aulas al C.C. La Despernada

Durante el mes de agosto, el 
Ayuntamiento está finalizan-
do las obras de ampliación del 

Centro Cultural La Despernada con el 
propósito de añadir nuevas aulas a la 
Escuela Municipal de Música y Danza.

Las labores, que han contado con 
un presupuesto aproximado de un 
millón de euros, han consistido en la 
construcción de dos edificios comple-
tamente nuevos, ubicados en los extre-
mos oeste y este del edificio principal. 

En el edificio occidental se dispondrán 
dos aulas: una para música y danza, 
y otra de dimensiones más reducidas 
destinada a percusión. En el otro espa-
cio se destinarán dos aulas para agrupa-
ciones. En el núcleo central del centro 
cultural, existen puertas de acceso a 
cada edificio que permiten conectar 
todas las áreas.

El proyecto de expansión mantiene 
la esencia de los muros de ladrillo visto 
característicos del edificio actual, di-
señado por el arquitecto Juan Navarro 
Baldeweg, cerrando los extremos del 

conjunto. Además, la apariencia exter-
na de cada construcción se asemeja a 
un volumen prismático blanco, en sin-
tonía con los volúmenes ya existentes. 
En el interior, las aulas presentan aber-
turas acristaladas que se orientan hacia 
el edificio principal. La iluminación na-
tural se complementa con lucernarios 
que emulan los del edificio principal.

Está programado que las nuevas 
aulas se encuentren operativas en sep-
tiembre, coincidiendo con el comienzo 
del nuevo curso en las Escuelas Muni-
cipales.

Nota de prensa

VILLANUEVA DE LA CAÑADA

Ozono, para la limpieza viaria del municipio

El Servicio de Limpieza de San 
Lorenzo de El Escorial ha co-
menzado a utilizar ozono en 

sustitución de detergentes en trabajos 
de hidrolimpieza de las calles del mu-
nicipio.

Esta nueva tecnología, que está li-
bre de olores, se está ya utilizando en 
aquellas zonas donde se ha detectado 
una mayor suciedad persistente, debi-
da a los orines de perros o los reboses 
en contenedores e islas de residuos, 
para ir instaurando paulatinamente 
en toda la localidad. Para ello se han 
incorporado una serie de dispositivos 

en la maquinaria pesada de hidrolim-
pieza que posibilitarán el uso de bom-
bas de alta presión tanto con agua fría 
como caliente. Esto, a su vez, permite 
reducir los recursos energéticos em-
pleados.

El ozono se destaca como un po-
tente desinfectante natural gracias a 
su extraordinaria capacidad oxidante, 
que prácticamente aniquila la tota-
lidad de gérmenes (virus, bacterias, 
hongos y parásitos), al tiempo que eli-
mina los malos olores. Además, evita 
la degradación de las superficies en las 
que se aplica, a diferencia de los posi-
bles daños ambientales causados por 
jabones y otros productos químicos.

En relación a la incorporación 
del ozono en las labores de limpieza 
viaria en San Lorenzo de El Escorial, 
la alcaldesa, Carlota López Esteban, 
explica que “este sistema novedoso 
no solo aumentará la eficacia en la 
limpieza diaria, sino que también 
contribuirá al respeto medioambien-
tal al ir reduciendo gradualmente la 
dependencia de detergentes en nues-
tras calles”.

Esta misma tecnología permiti-
rá la desinfección de contenedores, 
vehículos y equipos de trabajo, me-
jorando así la calidad de vida de los 
trabajadores del Servicio de Limpie-
za.

Nota de prensa

SAN LORENZO DE EL ESCORIAL
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Arturo Varas González, 
actual alcalde de El 
Tiemblo, asumió el 

cargo tras su victoria en las 
elecciones municipales del 
pasado 28 de mayo, donde 
su partido, Por Ávila (XAV), 
obtuvo la lista más votada 
con 545 papeletas (26,13%) y 
logró tres concejales. Nuestra 
Tierra Ávila (PNTAV) también 
consiguió tres concejales, 
mientras que el PP y Vox 
obtuvieron dos ediles cada uno, 
y el PSOE obtuvo solo uno.

¿Cómo logró acceder a la 
alcaldía y cuál es su relación 
con el resto de las fuerzas 
políticas locales?

 A la alcaldía se llega por ser 
la lista más votada de nuestro 
pueblo. La relación con el resto 
de las fuerzas políticas locales 
es la propia de un grupo que ha 
llegado a la alcaldía y quiere 
colaboración del resto de grupos 
para que, entre todos, podamos 
mejorar nuestro pueblo. Hemos 
llegado aquí para trabajar y 
buscar tembleños, políticos o no, 
que apoyen y sumen.

¿Cree que los partidos y la 

ideología son importantes en 
unas elecciones municipales? 

Las ideologías políticas 
marcan en gran medida las 
actuaciones de los distintos 
partidos políticos municipales, 
si bien todos sabemos que 
en los pueblos se apoya a las 
personas más que a las siglas. A 
partir de aquí y una vez que el 
pueblo decide, lo propio es que 
todos aportemos para el bien de 
nuestro pueblo. Todos y cada 
uno de nosotros, podemos, o no, 
identificarnos con una ideología 
política, pero considero de 
vital importancia que a la hora 

de luchar por un pueblo nos 
debemos subir al mismo tren 
para proponer, aportar y sumar.

¿Cuántas horas dedica a su 
actual desempeño de regidor? 

¿Horas? Ahora no se puede 
decir que le dedicas un número 
concreto de horas, estás hoy 
pensando en lo que pasó ayer y 
en qué vamos a hacer mañana. 
Tenemos fijados objetivos y estos 
se consiguen trabajando sin mirar 
horas ni horarios. Pero he de 
reconocer que no había pensado 
hasta ahora que se necesitase 
tanta fuerza y dedicación para 
llevar la responsabilidad y 

cumplir con la misión de ser 
alcalde de El Tiemblo.

¿Cómo ha encontrado las 
cuentas del Ayuntamiento?

Estamos terminando 
un informe contable, que 
próximamente publicaremos, 

para que todos podamos ver 
desde dónde y cómo partimos.

¿Qué proyectos tiene para 
su municipio?

Proyectos hay muchos, 
trabajaremos sin descanso, 
como estamos haciéndolo, sobre 

todo por mantener la estructura 
urbanística, cultural y turística 
tembleña, apoyando iniciativas 
empresariales que, en estos cuatro 
años, a pesar de las adversidades, 
vamos a ver aflorar.

¿Qué papel juega la 
Comunidad de Madrid en los 
pueblos de la zona oriental de 
Ávila?

Lógicamente, cuando Madrid 
se mueve toda España lo nota, y 
nosotros no somos una excepción. 
Además, está la proximidad 
geográfica. Lo importante es dar 
tanto a nuestros vecinos de la 
Comunidad de Madrid, como al 
resto de visitantes, una acogida 
que les haga pensar que esta es 
su casa. Que les mostremos el 
pueblo que tenemos, con todos 
sus recursos, de los que ellos sin 
duda alguna van a disfrutar y de 
los cuales los tembleños estamos 
orgullosos.

¿Qué destacaría de un 
pueblo como El Tiemblo ahora 
que llegan las Ferias? 

El Tiemblo es un pueblo 
siempre dispuesto a las 
celebraciones y con una gran 
riqueza en cuanto a tradiciones. 
Las Ferias de Septiembre siempre 
son algo especial, al tiempo que 
marcan el final del verano. El 
que nosotros llamamos Día de 
los Toledanos, es una jornada en 
la que El Tiemblo se abarrota de 
peregrinos de San Antonio y cada 
año va a más. Personalmente es 
la primera feria que voy a vivir 
como alcalde y por ello va a ser 
muy especial.

ACTUALIDAD

“A la hora de luchar por 
un pueblo nos debemos 
subir al mismo tren para 
proponer, aportar y sumar”

“Estamos terminando un informe contable para que 
todos podamos ver desde dónde y cómo partimos”

J.J. Huertas

EL TIEMBLO

Entrevista al alcalde, Arturo Varas

Arturo Varas, alcalde de El Tiemblo.

“El Tiemblo es un pueblo 
con un potencial turístico 
impresionante a través 
del cual tenemos que 
hacer crecer comercios e 
industrias locales”
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La visita a Valdemorillo 
del director general de 
Patrimonio Cultural 

de la Comunidad de Madrid, 
Bartolomé González Jiménez, 
este 1 de agosto, le pone 
fecha también a un paso más 
en el objetivo fijado por el 
Ayuntamiento para avanzar en 
la tramitación del expediente 
que dote del mayor nivel de 
protección posible, ya sea 
como bien de interés cultural 
o patrimonial, al patrimonio 
industrial de esta villa.

Formado por un conjunto 
de elementos arquitectónicos y 
otros vestigios, cuya antigüedad 
llega a remontarse al siglo 
XIII, constituye un exponente 
arquitectónico e histórico de 
primer nivel. Destacando, 
como ha tenido ocasión de 
comprobar González, “por 
su gran singularidad y valor, 
tanto a nivel material como 
por lo que estas construcciones 
representaron para esta 
población, un vínculo que se 
sigue manteniendo”. Garantizar 

ACTUALIDAD ACTUALIDAD

Conoció de primera mano 
el espacio de la Casa de 
Cultura, erigida en torno 
a los hornos de la antigua 
fábrica, y el pudridero de 
caolín

Bartolomé González subraya “la gran singularidad 
y valor” del patrimonio industrial de Valdemorillo

Nota de prensa

VALDEMORILLO

El director general de Patrimonio Cultural de la Comunidad de Madrid se comprometió a agilizar 
los trámites para dotarlo del mayor nivel de protección posible

el mayor grado de protección de 
este patrimonio se torna así en 
una prioridad compartida tanto 
por la Administración regional 
como por el Consistorio.

Declaración de Bien de 
Interés Cultural

De hecho, la presencia del 
director general en dos de los 
espacios más ligados al pasado 
industrial valdemorillense, 
como los emblemáticos 
hornos o el antiguo pudridero 
de caolín reconvertido en 
cueva museo, conservando 

intactas sus características y 
condiciones de luz y humedad, 
está destinada a dar impulso al 
proceso que arrancó en febrero 
de 2020, cuando precisamente a 
iniciativa municipal se pusieron 
en marcha los trámites para 
solicitar la citada declaración 
como Bien de Interés Cultural, 
buscando, como recuerda el 
alcalde, Santiago Villena, 
“asegurar la conservación de las 
construcciones y demás vestigios 
de la actividad industrial 
desarrollada en nuestro pueblo, 

que tanta notoriedad llegó a 
alcanzar especialmente en la 
segunda mitad del siglo XIX y 
primera del XX”.

En su recorrido por los 
centenarios hornos y demás 
instalaciones, el responsable 
de Patrimonio Cultural se 
interesó por los diversos 
aspectos, analizando junto al 
regidor y la nueva concejal de 
Cultura y Turismo, Victoria 
Gil, muy volcada desde el 
primer momento en el tema, 
la posibilidad de agilizar el 

expediente con nuevas acciones, 
como el estudio arqueológico 
que ha de seguir al ya realizado 
sobre el terreno por técnicos de 
la Comunidad de Madrid. En 
este sentido, se ha repasado el 
estado en el que se encuentra 
el procedimiento y la necesidad 
de agilizarlo, recalcando el 
primer edil “nuestra intención 
de continuar trabajando en 
el objetivo marcado, porque 
para Valdemorillo resulta 
muy importante dar a conocer 
los bienes que hablan de su 
importante pasado industrial”, 
motivo por el que agradece “la 
disposición de esta Dirección 
General para que se pueda 
avanzar y tratar de hacer realidad 
esta declaración, potenciando 
una parte muy significativa 
del patrimonio local para darle 
mayor visibilidad pensando en el 
atractivo turístico que entraña, 
motor de nuestra hostelería y 
comercio”.

Además de los tres hornos 
(Vulcano, el más antiguo, datado 
en 1845; Moisés y Progreso), el 
ya citado almacén de caolín y la 
torre de La Bomba, el “valioso y 
singular” patrimonio industrial 
de Valdemorillo engloba otros 
elementos cuya antigüedad 
muestra la evolución de la 
actividad fabril en el municipio. 
Como el horno refractario 
de José Orodea, sin olvidar 
tampoco otros restos de especial 
interés, como las minas y calera 
de El Vétago.

Bartolomé González, junto a los representantes el Ayuntamiento de Valdemorillo.
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Las ayudas ICO-MAPA-SAECA, sin apenas efecto 
sobre el sector, según Unión de Uniones

La Unión de Uniones de 
Agricultores y Ganade-
ros ha analizado la escasa 

ejecución de la línea de bonifi-
cación de préstamos ICO-MA-
PA-SAECA y lamenta su baja 
ejecución, que según los propios 
datos ofrecidos por el MAPA es-
taría en poco más del 20%.

La línea ICO-MAPA-SAE-
CA 2022, puesta en marcha por 
el MAPA a través del RD-ley 
04/2022, ha ampliado hasta en 
tres ocasiones la dotación finan-
ciera para ayudas a la bonifica-
ción de préstamos para operado-
res del sector agrario, incluidos 
titulares de explotaciones agra-
rias, hasta alcanzar un monto de 
60 millones de euros. No obs-
tante, el ritmo de ejecución de 
esta medida está siendo pobre 
y, hasta el momento, el impacto 
real que ha podido tener para un 
sector atenazado por la sequía y 

el encarecimiento de los costes 
de producción, ha sido mínimo.

Unión de Uniones ha exami-
nado las resoluciones publica-
das en la página web del MAPA 
sobre subvenciones aprobadas 
para esta línea, correspondiente 
la última de ellas al pasado 13 
de marzo de 2023. A dicha fe-
cha, el número de beneficiarios 
ascendía a 2022 y el montante de 
ayudas era de 7 millones de eu-
ros. Desde entonces el Ministe-
rio no ha hecho pública ninguna 
resolución más. Además, se da 
la circunstancia de que el grue-
so de solicitudes aprobadas (más 
del 80%) se concentra en octubre 
y noviembre de 2022 y, a partir 
de entonces, el ritmo de conce-
sión decrece notablemente. “No 
vamos a quejarnos de que haya 
una línea de crédito abierta has-
ta septiembre de 2024 para los 
agricultores y ganaderos que 
lo necesiten”, comentan desde 
la organización “pero llama la 

atención que se amplíe hasta 60 
millones de euros una partida 
con tan poco tirón”.

Según el propio comunica-
do del MAPA, emitido el 4 de 
agosto con ocasión de la última 
ampliación de presupuesto apro-
bada por el MAPA, “...el poten-
cial de crédito subvencionable 
se eleva a 500 millones de euros. 
Hasta la fecha, se han benefi-
ciado de esta línea unos 2.500 
solicitantes, con un crédito total 
subvencionado de 103 millones 
de euros.”, lo que implicaría que 
habría algunas solicitudes más 
aprobadas desde marzo, pero 
que apenas se ha realizado un 
20,5% del total previsto.

Unión de Uniones se dirigió 
por escrito en mayo de este año 
al ICO para llamar su atención 
acerca del escaso interés que 
estaba despertando la Línea 
MAPA-ICO-SAECA y solici-
tando una reunión con el fin de 
evaluar las posibles dificultades 

Nota de prensa que los agricultores y ganade-
ros estuviesen encontrando y 
buscar soluciones a las mismas. 
La respuesta del ICO fue lanzar 
la pelota al tejado del MAPA 
“como responsable de las pro-
puestas y ejecución de la polí-
tica del Gobierno en materia de 
recursos agrícolas, ganaderos y 
pesqueros”. También se dirigió 
entonces por escrito al MAPA 
la organización con esta misma 
preocupación, sin haber recibido 
respuesta alguna.

Para Unión de Uniones, el ni-
vel de endeudamiento que tienen 
ya las explotaciones agrarias de-
bido a la difícil situación que 
llevan arrastrando en las últimas 
campañas, unido a la subida de 
los tipos de interés y la incer-
tidumbre sobre la capacidad de 
devolver los préstamos en un 
escenario económico general y 
sectorial muy complicado, tie-
nen que ver con la baja ejecución 
de la medida.

Por ello, la organización con-
sidera que si no se mejoran sus-
tancialmente las condiciones va 
a ser “extremadamente difícil”, 
dados los datos de ejecución dis-
ponibles, que el sector vaya a 
solicitar masivamente esta línea 
hasta alcanzar los 60 millones 
de euros que ahora hay presu-
puestados.

“Más bien parece que dentro 
de los paquetes de sequía esta 
medida se acrecienta de forma 
que se tenga la sensación de que 
el sector recibe una lluvia de mi-
llones, pero que realmente esto 
no conlleve un gasto real”, cri-
tican desde Unión de Uniones. 
Para la organización, hubiera 
sido mucho más útil que los fon-
dos que en las ampliaciones han 
engordado esta línea se hubieran 
destinado a ayudas directas. “Si 
la ejecución sigue en esta ten-
dencia, es lo que debería hacer 
el Ministerio”, concluyen desde 
la organización agraria.

Nuestra Tierra afirma que el PP “vende” la 
Mancomunidad del Alto Tiétar

El Partido Nuestra Tierra 
denunciaba a primeros 
de agosto que Juan José 

Tomás Esteban, candidato so-
cialista, había sido investido 
presidente con una subida de 
sueldo del 25% y con los votos 
del Partido Popular. Nuestra 
Tierra La Adrada calificaba de 
“interesado y torticero” el uso 
que hace el Partido Popular de 
las instituciones y ponía como 
ejemplo la Mancomunidad del 
Alto Tiétar (M.A.T.).

Según el partido abulense, 
se repite la situación del pasa-
do mandato donde el PP nom-
bró presidenta a Celia Sierra, 

entonces única concejal de Ciu-
dadanos en la zona, frente a 32 
concejales de otros partidos. 
Posteriormente fue incorporada 
a la candidatura popular en Pie-
dralaves.

El miércoles anterior, Juan 
José Tomás, quien es el único 
concejal socialista del ayunta-
miento de La Adrada, fue nom-
brado presidente de la M.A.T. 
con los votos de los 7 represen-
tantes del PP.

Desde el citado partido in-
dependiente quisieron recordar 
que Tomás fue criticado por los 
populares adradenses durante 
toda la campaña electoral, re-
cordando su condena e inhabi-
litación pasada por prevarica-

ción y prometiendo no negociar 
la alcaldía ni poner el gobierno 
adradense en sus manos. “Ahora 
queda claro que el camino que 
han seguido es el de la mentira a 
sus votantes, faltando el respeto 
a aquellos que, de haber cono-
cido sus intenciones, no les hu-
bieran votado”, aseguran desde 
el partido de Roberto Aparicio.

La negociación no solo afec-
ta a la presidencia de la Manco-
munidad sino que se traduce en 
una subida de sueldo del 25%. 
Además, el señor Tomás, se-
gún Nuestra Tierra, “campa a 
sus anchas por el ayuntamiento 
dando órdenes y tomando de-
cisiones trascendentales en el 
mismo, sometiendo a presión 

Nota de prensa
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y situaciones que pueden ser 
susceptibles de ser calificadas 
como acoso a trabajadores, sin 
justificación ni respeto. Todo 
esto con la aprobación de Pilar 
Martínez, alcaldesa de La Adra-
da”.

Esta situación cuenta, según 
la formación independiente, con 
el respaldo de la dirección pro-
vincial del Partido Popular y un 
buen ejemplo de ello es que los 
concejales populares de Sotillo 
de La Adrada, ayuntamiento 
cuyo gobierno ostenta Juan Pa-
blo Martín, secretario general 
de los populares abulenses, han 
votado a Juan José en lugar de 
proponer un candidato de su 
municipio, que es el que más 

tiempo lleva sin gobernar ese 
organismo o elegir al miembro 
popular adradense.

El Partido Nuestra Tierra 
quiere “poner de manifiesto 
este escándalo y los sucesos 
que se están produciendo en el 
consistorio adradense, y exige a 
Carlos García, máximo respon-
sable del PP en Ávila, que tome 
cartas en el asunto para evitar 
males mayores. Por ello, el Par-
tido Nuestra Tierra ofrece una 
vez más y como ya lo hicimos 
tras las elecciones del 28M, re-
conducir el camino del Ayunta-
miento de La Adrada para que 
el trabajo sea serio, estable y el 
pueblo no vuelva a la senda del 
estancamiento”, concluyen.

Se renueva el convenio con las empresas
SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

La alcaldesa, Carlota López 
Esteban, y José García, presi-
dente de la Asociación de San 

Lorenzo de El Escorial de Pequeña 
y Mediana Empresa (ASLEPYME), 
han firmado la renovación del conve-
nio de colaboración entre ambas en-
tidades. El objetivo de este convenio 
es continuar con las acciones destina-
das a mejorar y promover la dinami-
zación de los negocios, comercios y 
hostelería en el municipio.

Previo a la firma, la alcaldesa ex-
presó la disposición del ayuntamien-

to para seguir trabajando en estre-
cha relación tanto con ASLEPYME 
como con el resto del empresariado 
local no asociado. El propósito es 
conocer sus inquietudes e ideas y 
unir esfuerzos para mejorar la com-
petitividad de los negocios locales. 
Al evento también asistieron Marta 
Cebrián Miguel-Romero, concejal 
de Hostelería, Industria, Comercio 
y Consumo; Jorge Santamaría, en 
representación de ASLEPYME, y el 
técnico municipal de Desarrollo Lo-
cal, Nicolás Jiménez.

Vecinos de Villanueva de Perales niega tener nada que 
ver con partidos políticos de ámbito nacional

José Miguel Lloret, portavoz 
del Grupo de Vecinos de Villa-
nueva de Perales (GvVDP), ha 

querido salir al paso de la informa-
ción que A21 publicaba en su pági-
na web el 4 de agosto: “PP y Vox 
podrían dar a Podemos la Alcaldía 
de Villanueva de Perales”, negan-
do que su agrupación pertenezca o 
sea marca blanca de ningún parti-
do político, tampoco de Podemos. 
“Nuestro grupo es totalmente in-
dependiente, donde solo están ve-

cinos y vecinas del municipio de 
diferentes tendencias políticas, que 
van desde el propio Podemos hasta 
votantes de VOX, PP y PSOE, in-
cluso personas que ni tan siquiera 
votan en las elecciones Autonómi-
cas o Generales”.

Lloret asegura que en su pági-
na web se puede constatar que no 
hay ningún dato que muestre ten-
dencias políticas, y en ella están 
sus estatutos y programas electo-
rales de todas las elecciones a las 
que han acudido. Por otro lado, 
también remite a su página de Fa-

cebook “donde podrá observar que 
realmente somos lo que somos, un 
grupo de vecinos y vecinas que no 
tenemos nada que ver con ningún 
grupo político y que por otro lado 
no llegamos más allá de nuestro 
municipio”.

El representante de GvVDP 
aseguraba a A21 que “en ningún 
momento hemos hecho publicidad 
del grupo político al que ustedes 
nos asocian y tampoco hay ningún 
otro. Es más, en el tiempo que es-
tuve en la alcaldía de Villanueva de 
Perales, voté al Partido Popular en 
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la Federación de Municipios y Pro-
vincias, debido a que estamos ges-
tionando juntos nuestro municipio; 
creo que esto invalida radicalmente 
cualquier supuesto de filiación con 
Podemos”.

Para José Miguel Lloret, detrás 
de la información de A21 “está la 
opinión torticera y manipuladora 
del señor Barrado”, actual alcalde 
del municipio, “que también afirmó 
en un artículo de su periódico que 
había dejado el PSOE; truco mani-
pulador que ejerció el señor Barra-
do utilizando su plataforma para 

engañar al PP y VOX, para poder 
pactar en la sombra con ellos. El se-
ñor Barrado no ha dejado el PSOE, 
al menos, claro, que ahora le hubie-
ran echado tras su artículo”.

Para acreditar todo esto, Lloret 
adjunta, por un lado, su votación en 
la Federación de Municipios y Pro-
vincias, y por el otro, la afirmación 
del Secretario de que los miembros 
del equipo de Barrado no son con-
cejales no adscritos como se podría 
suponer, “debido a que siguen for-
mando parte del PSOE”, concluye 
el portavoz de GvVDP.
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La celebración de este 
tipo de espectáculos 
pirotécnicos debe contar 
con los permisos de la 
ASEM112

El consejero Novillo visita el dispositivo de 
seguridad de las fiestas patronales

La Comunidad de Madrid 
está coordinando, durante 
este verano, los dispositivos 

de seguridad y emergencias en 
los municipios para prevenir 
incendios forestales durante sus 
fiestas patronales. Este servicio, 
proporcionado a los ayuntamientos 
que han programado espectáculos 
pirotécnicos, involucra a 
bomberos, agentes forestales, 
efectivos de Protección Civil y la 

Policía Local, quienes trabajan 
de manera coordinada bajo la 
Dirección General de Seguridad, 
Protección Civil y Formación 
de la Agencia de Seguridad y 
Emergencias (ASEM112).

El consejero de Medio 
Ambiente, Agricultura e Interior, 
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La Comunidad de Madrid coordina los dispositivos de seguridad y emergencias en las fiestas de 
los municipios de la región

Carlos Novillo, visitó el 9 de 
agosto el dispositivo desplegado 
en Pelayos de la Presa, una de las 
poblaciones consideradas Zona 
de Alto Riesgo (ZAR) para la 
propagación de incendios. Pelayos 
de la Presa celebra sus festejos 
locales del 14 al 16 de agosto. 

Para Novillo, “es sumamente 
importante coordinar todos los 
recursos disponibles para reforzar 
la seguridad en las numerosas 
celebraciones que tienen lugar 
en la región”. En este sentido, la 
ASEM112 ha suscrito un total de 
48 convenios de colaboración con 

los consistorios madrileños.
Durante el 2023, el Ejecutivo 

autonómico ha otorgado un total 
de 69 autorizaciones para el 
lanzamiento de fuegos artificiales, 
sin que haya sido necesario denegar 
ninguna petición. Los técnicos de 
la ASEM112 son responsables de 

verificar el cumplimiento de las 
medidas de prevención y, en caso 
de identificar alguna irregularidad, 
la comunican al ayuntamiento 
solicitante para que se tomen las 
medidas necesarias.

Los consistorios deben solicitar 
permiso para la celebración de 
espectáculos pirotécnicos y la 
presencia del servicio preventivo 
de bomberos con al menos 15 días 
de antelación. Se requiere una 
autorización específica cuando 
el lanzamiento se lleva a cabo en 
zonas calificadas como forestales 
o a menos de 400 metros de 
estas áreas. Asimismo, cuando 
la cantidad de pólvora a quemar 
supera los 50 kilos, el ayuntamiento 
organizador debe solicitar permiso 
a la Delegación de Gobierno, aun si 
el lugar elegido para el espectáculo 
no se encuentra en terreno forestal.

En cuanto a las celebraciones 
privadas, los organizadores, ya 
sean personas físicas o jurídicas, 
son responsables de establecer sus 
propios sistemas de seguridad, 
además de obtener los permisos 
necesarios para el lanzamiento de 
los fuegos artificiales.

FOTO: Comunidad de Madrid.

La Comunidad de Madrid 
va a invertir 20 millones 
de euros en las obras de 

mantenimiento y mejora del firme 
de 200 kilómetros de carreteras 
autonómicas durante el año 2023. 
El propósito de esta actuación, 
que beneficiará a 60 municipios 
madrileños, es llevar a cabo más 
de 50 trabajos en la superficie y 
estructura de las calzadas para 
asegurar la seguridad vial de quienes 
las utilizan.

Así lo dio a conocer el consejero 
de Vivienda, Transportes e 
Infraestructuras, Jorge Rodrigo, el 4 
de agosto, durante su visita a Robledo 
de Chavela para inspeccionar uno 
de estos proyectos. “La prioridad 
del Gobierno regional es dotar a 

nuestros pueblos y ciudades de las 
mejores infraestructuras viarias con 
el objetivo claro de reducir en un 50 
% el número de víctimas mortales 
para el año 2030”, afirmó Rodrigo.

Además, el consejero enfatizó 
que estas obras también contribuirán 
a promover el ahorro de combustible 
por parte de los viajeros, reducir 
las emisiones de CO2, disminuir el 
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ruido generado por el tráfico rodado 
y rebajar los costes asociados al 
transporte por carretera.

De igual forma, a lo largo del 
mes de agosto, se procederá a 
reponer el asfaltado y la señalización 
horizontal para la adecuación del 
firme de la M-521 y M-532 a su paso 
por Fresnedillas de la Oliva, Robledo 
de Chavela y Colmenar del Arroyo, 
zonas por donde circulan diariamente 
cerca de 3,000 vehículos. Para llevar 
a cabo estos trabajos, la Comunidad 
de Madrid tiene previsto invertir 
más de un millón de euros.

Estas acciones forman parte 
de la Estrategia de Conservación 
y Explotación de Carreteras 
2023/2026, un plan que recibirá 
una financiación de 204 millones 
de euros por parte del Gobierno 
autonómico. El programa se 

desarrollará en torno a cinco ejes: 
conservación y explotación de las 
vías; mantenimiento y rehabilitación 
de firmes; reparación de estructuras; 
mejora de las instalaciones 
semafóricas y luminosas, alumbrado 
exterior y equipamiento de control; 
y acondicionamiento de márgenes, 
travesías e isletas.

“El Gobierno regional seguirá 
impulsando medidas para mantener 
en óptimas condiciones los 2,500 
kilómetros que conforman el 
patrimonio vial de los madrileños. 
Nuestras carreteras, junto con el 
transporte público, desempeñan 
un papel fundamental en la 
interconexión de nuestro territorio, 
uniendo nuestros municipios y 
contribuyendo a un Madrid más 
solidario, seguro y cercano”, ha 
dicho el consejero.

El consejero Rodrigo visita las obras de la carretera

FOTO: Comunidad de Madrid.

Se está ejecutando el acondicionamiento de la M-521 y la M-532
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El Mercadillo Medieval 
conquista corazones

Durante el fin de semana del 
20 de agosto, Robledo vivió 
un evento excepcional con 

su Mercadillo Medieval: un viaje en 
el tiempo que atrapó a todos en su 
ambiente mágico y en su alegre espí-
ritu comunitario. La plaza del pueblo 
se transformó en un escenario me-
dieval, llenándose de puestos artesa-
nales y actores que revivieron épocas 

pasadas con autenticidad.
Sin embargo, lo que hizo brillar a 

este evento fue el equipo que lo hizo 
posible. Su amabilidad y calidez se 
tradujeron en interacciones genuinas, 
permitiendo que niños y adultos po-
saran para fotos y compartieran mo-
mentos con los personajes de antaño. 
Más allá del Mercadillo, el equipo 
demostró su compromiso visitando 
a los ancianos de las residencias lo-
cales, llevando el espíritu medieval 

directamente a quienes no pudieron 
asistir.

Esta muestra de empatía subraya 
la importancia de la comunidad en 
Robledo de Chavela. Victoria Man-
zano, concejala de Festejos, expresó 
su gratitud al equipo por su dedi-
cación y generosidad, enfatizando 
cómo eventos como estos fortalecen 
los lazos en la comunidad. 

Además aprovechando la oca-
sión se vendieron papeletas, cuyo 
dinero fue entregado íntegramente a 
la asociación contra el ELA. Se rifó 
una cesta llena de menaje variado, el 
boleto ganador fue el 323. Desde el 
ayuntamiento quisieron “agradecer 
la aportación tan bonita a todos los 
participantes, nos llena de orgullo 
la solidaridad de nuestros vecinos y 
foráneos”,

El Mercadillo Medieval dejó una 
impresión duradera, uniendo genera-
ciones y compartiendo la rica y viva 
historia de Robledo de Chavela, ob-
sequiando al pueblo con el escudo 
tallado a mano.
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Victoria Manzano recibiendo el escudo tallado en madera.

Mercado artesanal 
en fiestas

FRESNEDILLAS DE LA OLIVA

FOTO: COPE Pinares.

Llegaron a Fresnedillas de la 
Oliva las Fiestas Patronales 
en honor a San Bartolomé 

Apóstol (24 de agosto). La prin-
cipal novedad de este año ha sido 
la celebración de un mercado ar-

tesanal nocturno, que se ha desa-
rrollado desde el sábado 19 hasta 
el mismo día del patrón. El Ayun-
tamiento confeccionó un amplio 
programa que atrajo a cientos de 
personas.

Viviendo el verano

“Vive tu Verano en 
Navas del Rey” es 
la frase elegida por 

el Ayuntamiento de la localidad 
para promocionar el buen número 
de actividades programadas 
durante los dos meses centrales 
del estío, donde todos los 
públicos y edades han tenido 
entretenimiento asegurado.

La cultura ha sido uno 
de los ejes principales de la 
programación, manteniendo la 
base de la larga trayectoria que 
atesoran los veranos. Diversas 
expresiones culturales han 
tenido su espacio preferente en 
los escenarios del municipio, 
destacando los tradicionales 
concursos literarios de relato 
corto y añadiendo por primera 
vez las Noches Culturales de 
la Villa en un nuevo espacio 
como la Plaza del Reloj, donde 
la poesía y cuentacuentos de 
cerca han reunido a un buen 
número de personas en torno a 
narradores y presentadores como 
Javier Fernández, colaborador 
del evento junto a la imprenta y 
tienda de libros Roticor.

Algo de terror y mucha 
risa vivieron los asistentes a la 
representación teatral de la obra 
El Hostal, escrita e interpretada 
por vecinos aficionados con talla 
de la Gran Vía madrileña. Pero no 
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ha sido la única escenificación, 
porque las películas de Disney 
subieron al escenario en la Lluvia 
de Estrellas, con estrellitas 
infantiles y juveniles para hacer 
brillar intensamente una Plaza de 
España abarrotada de entusiastas 
fans de los diminutos actores y 
actrices caseros, derrochando 
entusiasmo, al igual que los 
alumnos de la escuela de danza 
de Navas del Rey, Ba de Baile, 
interpretando Alicia en el País 
de las Maravillas, donde lo más 

maravilloso fue contemplar los 
movimientos acordes de los 
aprendices. También en este 
apartado hay que señalar la 
destacada actuación del grupo de 
sevillanas Agrupación Cultural 
San Eugenio, poniendo el punto 
de calidad en el baile español.

También el Ayuntamiento, 
de la mano de las nuevas 
concejalas, puso más música 
para que los bailones disfrutaran 
con DJ Lewis Menez en la fiesta 
nocturna Glow in the Dark del 

Día de la Juventud, e incluso en 
la noche en que la piscina estuvo 
repleta hasta la medianoche 
con el sonido de DJ Manolo 
acompañando la velada.

Los más pequeños son los que 
han tenido más días ocupados, 
porque a las actuaciones 
reseñadas se une el espectáculo 
itinerante El Pequeño Lilo, 
el circo musical, los castillos 
hinchables y la Suricata, además 
de entrada gratuita en la piscina 
con motivo de su día especial de 

celebración.
También los más mayores 

han tenido sus espacios de 
diversión, como la cena montada 
en pequeñas mesas repartidas 
alrededor de la piscina municipal 
donde se respiraba un aire 
ibicenco entre deliciosos platos, 
con los collares de flores, 
nenúfares acompañando la 
imagen de la luna en el agua y 
la música de fondo para bailar en 
una noche realmente inolvidable. 
Una completa relajación para los 
abuelos que participaron en los 
campeonatos de cartas y juegos 
al aire libre, o jugaron el partido 
de fútbol contra sus nietos con un 
entrenador de lujo: Don Vicente 
del Bosque.

Y todos juntos, pequeños, 
mayores y abuelos decidieron 
compartir una jornada de 
entretenimiento asegurado en el 
Parque Warner, donde terminaron 
tan agotados como satisfechos.

Finalmente, no podemos 
olvidar la importancia del 
deporte en este municipio 
representado en los torneos 
nocturnos de fútbol 7 y pádel, 
donde los deportistas disfrutaron 
tanto como el gran número de 
asistentes que celebraron la 
ocasión como lugares de ocio.

Será difícil superar esta 
edición del verano en Navas del 
Rey, pero seguro que el próximo 
año lo intentarán.

Cena en la piscina.

Entrega de Honores y Distinciones del Real Sitio

Como es tradicional en el 
día de la Festividad del 
Patrón, el ayuntamiento 

de San Lorenzo de El Escorial 
hizo entrega el 10 de agosto de 
los Honores y Distinciones del 
Real Sitio en un acto celebrado 
en el Real Coliseo de Carlos III. 
Este año, tal como se aprobó en el 
Pleno de la Corporación Local de 
25 de mayo, se ha distinguido a: 

• Medalla de Bronce del Real 
Sitio: D. ª Felisa Díaz Varela, por 
su dedicación a la transmisión de 
nuestro folklore y su implicación 
en las costumbres y tradiciones de 
San Lorenzo de El Escorial. 

• Medalla al Mérito Artístico 
a Título Póstumo: D. Juan 
Huerta María, por su gran labor 
artística y docente, y su constante 
actividad creativa, haciendo 
posible el arraigo de la música de 

cuerda en el municipio. 
•  Medalla al Mérito Artístico: 

D. Juan José Cid Cotobal, en 
reconocimiento a su labor como 
impulsor de la tradición dulzainera 
en la localidad (aprobada en la 
sesión del Pleno del 26 de enero). 

• Mención Honorífica: 
D. ª Paula López San Juan, 
por su excepcional trayectoria 
deportiva, llevando el nombre 
de San Lorenzo de El Escorial a 
lo más alto de las competiciones 
internacionales. 

• Mención Honorífica: 
Empresa Montenegro Piel, 
empresa familiar con casi 100 
años de antigüedad, que durante 
muchos años ha sido uno de 
los pocos talleres-fábrica del 
municipio y que hoy día continúa 
ofreciendo un servicio comercial. 

• Placa Conmemorativa: 
Centro de Salud San Carlos, con 
motivo de la celebración de los 

200 años de su fundación como 
antiguo Hospital de la Alcaldesa. 

• Placa Conmemorativa: 
Urbanización Monte Escorial, 
con motivo de la celebración del 
50 aniversario de su construcción. 

En el acto también se hizo 
entrega, como es habitual, de 
reconocimientos a los empleados 
municipales que cumplen 30 años 
de servicio público y a los que se 
jubilan en 2023. 

La ceremonia de los Honores 
y Distinciones del Real Sitio de 
este año se pudo seguir en directo 
a través de la web municipal. 
También está disponible en el canal 
de YouTube del Ayuntamiento.

Nota de prensa
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Coincidiendo con el Día del Patrón
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A21 reproduce en esta sección las noticias publicadas hace 100 años sobre los municipios de 
la Sierra Oeste. El texto corresponde a las noticias originales de la época.

Año 1922. Número 8118

Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.

Sociedad
Pocos años se ha sentido tanto el 

calor por aquí, en San Lorenzo de El 
Escorial, como en este verano. En las 
horas centrales del día, el sol aprieta 
que es un dolor. Menos mal que en 
llegando las seis o las siete de la tarde, 
la decoración cambia por completo y 
se respira a gusto aire fresco de la sie-
rra. Los aficionados a pasarse el día 
entero en el monte, que son los más 
sabios, salen, con diferencia, mejor li-
brados En el Horizontal, en la Casita 
rústica, en la Fuente de la Teja, en el 
Batán y aun en la más lejana silla de 
Felipe II, hallan apropiados lugares 
para sus almuerzos y meriendas, y 
sólo cuando llega la noche vuelven 
a sus hogares. Otros veraneantes, 
sin embargo, no se encuentran con 
fuerzas o con afición suficiente para 
hacer a diario vida campestre, y a 
trueque de sufrir más calor, prefie-
ren pasarlo lo más divertido posible, 
aprovechando los atractivos que les 
ofrecen el Parque de Alfonso XIII, 
el paseo de Terreros y hasta la mis-
ma calle de Floridablanca, que sigue 
viéndose concurridísima a la caída 
de la tarde, a pesar de los pesares. Y 
es que las muchachas encuentran un 
propicio sitio para pasear, y no hay 
que decir que los muchachos van 
donde van ellas. En la Lonja, la es-
pléndida Lonja, centenares de niños 
juegan sin temor á coches ni auto-
móviles. La vida veraniega va desli-
zándose así, tranquila, al amparo de 
la mole del Monasterio. Estos días, 
el Ayuntamiento ha obsequiado á la 
colonia y al vecindario, con motivo 
de las fiestas de San Lorenzo, con 
unos cuantos festejos, que no han 
dejado de entretener a una y otro. 
En la plaza de la Constitución y en 
Florida se instaló la feria, que ha sido 
muy visitada; en la Basílica hubo una 
función religiosa, con procesión de la 
reliquia de San Lorenzo y con una 
notable plática del Padre Dámaso 
Martínez. En la Lonja se han celebra-
do partidos de football, y en Terreros 
ha dado virios conciertos la banda de 
Carabineros. En el Parque ha habido 
una verbena, a beneficio del Hospital 
municipal y con ella han terminado 
las fiestas de San Lorenzo.  Claro que 
han abundado los bailes públicos, las 
sesiones de cinematógrafo y los fue-
gos artificiales, en los que ha tenido 
fácil expansión el regocijo popular. 
Una cucaña que había preparada en 
el estanque de la Huerta de les Frailes 
se suspendió con muy buen acuerdo, 
ante el temor de posibles desgracias, 
Otras fiestas ha habido recientemen-
te. De ellas ha sido, acaso la más 
brillante, la verbena con que los se-
ñores de Cabanyes obsequiaron a 
sus amigos en su finca Las Higueras. 
Las muchachas fueron ataviadas con 
mantones de Manila y el baile se pro-
longó hasta la madrugada. Aunque a 
principios de verano parecía que este 
año la colonia iba á ser menor que la 
de otros años, luego se ha visto que 
no. Puede decirse que hay muchísi-
ma gente, y aunque se notan algunas 
ausencias lamentables -como la del 
actual gobernador de Valencia, señor 

Cabello Lapiedra. a quien sus deberes 
retienen en la capital levantina-, se 
advierten, en cambio, altas tan consi-
derables como la de S. A. el Príncipe 
Don Carlos de Borbón y Orleans, 
hijo de los Infantes Don Carlos y 
Doña Luisa, que está pasando una 
temporada en la Casa de Ministe-
rios en unión de su profesor, señor 
Jurado. El Príncipe está siendo muy 
atendido y agasajado, como merece. 
Por las tardes se ve con frecuencia 
pasear al intendente de la Real Casa 
y la condesa de Aybar, en carruaje 
abierto, acompañados muchas veces 
por los marqueses de Perales, que pa-
san el verano en un hotel del Plantel. 
Con los marqueses se ve también 
frecuentemente a la marquesa viuda 
de Albaserrada y otras personas de 
la misma ilustre familia. Entro otros 
veraneantes distinguidos figuran 
además: el marqués de Fuensanta de 
Palma, la marquesa de Fontana, los 
vizcondes do San Enrique, el barón 
de la Vega de Hoz y su familia, el 
general de Marina señor Montaner; 
los ilustres autores señores Álvarez 
Quintero, que siguen recibiendo mu-
chas manifestaciones de pásame por 
la muerte de su madre; las señoras de 
Herrera Moll, de Camino, de Gutié-
rrez Gómez, de la Fuente y viuda de 
García Palencia; el académico don 
Juan Antonio Cavestany, el director 
del Instituto del Cardenal Cisneros, 
don Ignacio Suárez Somonte; el 
ministro del Tribunal de Cuentas, 
señor Martínez Pardo y sus hijos; el 
arquitecto don Luis Sáinz de los Te-
rreros, el jurisconsulto don Antonio 
Gabriel Rodríguez, el exdirector de 
Bellas Artes, don Pedro Poggio; los 
doctores don Simón y don Fernando 
Hergueta y don Baltasar Hernández 
Briz; los señores Castillo Olivares 
(don Pedro), Semprún, Ruiz de la 
Prada (don Manuel), Ferrero, Díaz 
Merry (don Torcuato), Garamendi. 
Castillo Ruiz, Santías (don Alberto), 
Fernández Shaw, Benavente Alar-
cón y otras muchas personas cono-
cidas, entre las que no falta la admi-
rada señorita Rosario Muro, alma de 
todas las funciones teatrales que aquí 
se organizan y, desde luego, de la que 
ya se está preparando para septiem-
bre. También pasa aquí temporadas 
el general Barguete, cuya hija vera-
nea en la parte alta del pueblo. Como 
se ve, el Real Sitio de San Lorenzo 
sigue siendo el lugar preferido para 
veraneo por las familias que quieren 
disfrutar de las brisas tónicas de la 
sierra. [La Época, 17/8.]

Semblanza
¿Existe la interpretación exacta 

del templo de El Escorial? Segura-
mente no. Pero ya es bastante defi-
nición la que dice que el Monasterio 
esuna manifestación del espíritu que 
no acaba de definirse nunca. ¿Dis-
cusiones? No. Inspira más seriedad. 
Cada uno con su meditación o con 
su comentario espontáneo. Cada uno 
muy personal, puesto que nadie ha 
dicho: ·Esto es así”,  rotundamente, 
dominadoramente. Cada uno incier-
to con su definición. El P. Sigüenza 
escribe, cuando aún las piedras es-

taban calientes en su colocación: “...
una encima o enfrente de otra, que 
vengan a hacer un todo de buenas 
medidas y partes que se respondan”. 
Aquí falta algo. Nos engañan los 
hombres que tienen tanto talento; 
esta definición es exageradamente 
personal; esta definición es la suya; 
él es así, y su literatura y su cerebra-
ción. El monasterio, en cambio, está 
menos sereno que todo eso. Tras de 
la perspectiva se le va a uno el alma, 
y allá resultan las piedras más peque-
ñas que las de acá. Y ya no se respon-
den las partes. Más acertado -opino 
yo- está el maestro Unamuno, cuan-
do el monasterio le arranca decir: “... 
nada tan difícil como gustar el en-
canto del desnudo arquitectónico”. 
El desnudo turba siempre; hay co-
bardía para abarcarlo lodo; y eso pasa 
con la maravilla escurialense, limpia 
de perifollos. Ahora, ¿quién nos defi-
ne el desnudo? Sin embargo, yo bus-
caría las hierbas chafadas que dejara 
el cuerpo de Unamuno -él escribe 
que un momento se tumbó en un 
prado de la Herrería-, y si diera con 
ellas -tarea difícil, porque también el 
Buey de la Sapiencia hubiera hollado 
la pradera, como una res cualquiera 
(Unamuno, como un hombre cual-
quiera)-, gustaría de tumbarme allí 
y buscar el mismo punto de vista; 
encontrar el ojo de la cerradura por 
donde el maestro sorprendió el des-
nudo. El filósofo que vio aquí “el 
cuartel de El Escorial” es como el que 
se olvidó de todo, menos del marco, 
frente a la maja desnuda de Goya. 
Prefiero la visión personal del inglés 
David Roberts, aguafortista del pasa-
do siglo, que pintó fuentes en la Lon-
ja y agujas esbeltas en las torres. Así 
hizo un Monasterio de belleza más 
fácil; pero significaba que había visto 
la armonía difícil del templo, y quiso 
dulcificarla. Aun prefiero la visión 
personal de José Zamora, que, en 
una revuelta del paseo horizontal que 
acaricia le« embarazos de la cadena 
de montañas, dijo al sorprenderse 
con la aparición lejana del gran edifi-
cio: “¡Ay. qué mono!”. Y se alzaba el 
codo izquierdo con la mano derecha, 
y apoyaba suavemente la cara sobre 
la mano izquierda... Sorprendió la 
armonía desde lejos. [La Correspon-
dencia de España, 24/8.]

Sucesos
A un autobús de la Compañía 

Resinera, al llegar al puente del Bur-
guillo, término de Cebreros, se le salió 
una rueda. El vehículo se precipitó 
en el vacío y quedó colgado del puen-
te, de modo milagroso. El chauffeur, 
Mariano López, y el ayudante, To-
más Iglesias, saltaron despedidos y 
ambos resultaron con heridas de gra-
vedad. Fueron trasladados al hospital 
de Ávila. [La Voz, 24/8.]

Economía
Señor director de El Siglo Futuro: 

soy una pobre obrera, y no sé, ni ten-
go obligación de saber de Geografía. 
De aquí que no pueda o no deba pa-
recer cosa extraña la duda que acaba 
de ocurrirme oyendo leer -que de leer 
no tengo tiempo- lo que ustedes los 
periodistas dicen que les dijo el sub-

secretario de Hacienda a propósito 
de la maniobra que para elevar los 
precios del azúcar preparan fabrican-
tes y almacenistas (¡cosa más rara!...) 
Les dijo a ustedes el subsecretario 
que hace unos meses se inició el alza 
en el precio de los azúcares extranje-
ros, y entonces nuestros fabricantes 
-muy celosos de sus propios intere-
ses- comenzaron a subir el producto 
dulce en España ; y que, advertido de 
ello el ministro de Fomento, inter-
vino oportunamente haciendo com-
prender a aquéllos la injusticia y la 
improcedencia de semejante actitud 
(¡Dios se lo pague al señor ministro 
de. Fomento!), consiguiendo el señor 
Gasset que los fabricantes acorda-
ran...,etc., etc, No hay pero que llevar 
a ese bien informado y seguro diario 
todo lo que sobre .esta importante 
(¡vaya si es importante...!) y dulcísi-
ma materia ha publicado El Siglo Fu-
turo en el número ayer aquí recibido. 
Lo asombroso es que el señor subse-
cretario, con quien ustedes han ha-
blado en dulce, añada que, con gran 
satisfacción para el Gobierno por la 
eficacia hasta hoy de tales acuerdos 
,se ha venido cumpliendo con exac-
titud la tasa en toda España... Y aquí 
de mi duda en materia geográfica, 
pues habito en El Escorial, y en El Es-
corial -en San Lorenzo al menos- no 
.se vende el azúcar este que usamos 
las gentes menos pudientes, como 
dice muy bien el señor subsecretario 
de Hacienda, al precio de tasa, sino 
a cualquier precio -del de tasa arriba, 
por supuesto-, diciendo los vendedo-
res a quien reclama que eso de la tasa 
no va con ellos... Por esto digo yo, 
humildísima obrera, si, aunque me 
parece haber entendido que sí, El Es-
corial no será de España. Claro que 
molestando a usted me llevo la in-
tención de que, si en efecto lo es, ese 
buen periódico, dando una prueba 
más de amor al prójimo, sobre todo 
al pobre, influya para que las palabras 
del señor subsecretario de Hacienda, 
que tan bonitas cosas dijo anteayer a 
los periodistas, sean una realidad, y 
las clases menos pudientes tengamos 
azúcar a precio de tasa, como se ha 
dispuesto para toda España. Saludo 
a usted respetuosamente, señor di-
rector, y le pido mil perdones por mi 
atrevimiento. Ana Luisa Castellón. 
[El Siglo Futuro, 27/8.]

El teniente de alcalde del distrito 
de la Latina, en la madrugada de hoy, 
ha decomisado y fueron arrojados a 
la vía pública 520 litros de leche, pro-
cedentes de los pueblos de Villalba, 
Chapinería, El Tiemblo, Carabanchel 
Bajo, San Martin de Valdeiglesias y 
Collado Mediano. También decomi-
só en los establecimientos del distri-
to 565 litros de leche, que con los 520 
citados hacen un total de 1.085 litros. 
[La Correspondencia de España, 
6/9.]

Por el teniente alcalde D. Jenaro 
Marcos han sido decomisados hoy 
en el distrito de la Latina 550 litros 
de leche aguada en una proporción 
de 20, 25 y 30 por 100, procedente de 
los pueblos de Móstoles, Villamanta, 
Dehesa del Rincón, Villa del Prado, 

Alcorcón, Navalcarnero y Almorox. 
[La Correspondencia de España, 
8/9.]

Cultura
Saliendo al paso de ciertos rumo-

res alarmantes circulados en Madrid 
durante estos días pasados, publica 
hoy nuestro colega ABC un telegra-
ma del ilustre autor don Serafín Ál-
varez Quintero, diciendo que su her-
mano Joaquín mejora rápidamente y 
ya pasea por el jardín de la casa que 
habitan en El Escorial. En efecto, el 
estado de salud del señor Álvarez 
Quintero permite esperar un breve 
restablecimiento. Se recordará que 
sufrió la fractura de la pierna dere-
cha, por su parte alta; pero la frac-
tura fue reducida inmediatamente y 
la pierna, escayolada. Y las últimas 
radiografías han comprobado cómo 
el hueso se ha unido perfectamente, 
desapareciendo la posibilidad de que 
el ilustre autor pudiere quedar, aun-
que en grado imperceptible, cojo. La 
otra lesión que se produjo don Joa-
quín Álvarez Quintero -que fue en 
una mano- ya está curada por com-
pleto. En su casa de El Escorial con-
tinúan recibiendo los ilustres drama-
turgos numerosas demostraciones de 
interés y afecto, a las que se muestran 
muy agradecidos. [La Época, 30/8.]

Toros
Se ha celebrado en Cebreros la fe-

ria con bastante concurrencia de fo-
rasteros. En las novilladas celebradas 
ayer y hoy hubo dos llenos. El gana-
do de Segovia, regular. Lorenzo de 
la Torre ha conseguido dos enormes 
triunfos tanto toreando como bande-
rilleando. Realizó grandes faenas de 
muleta, siendo ovacionado. Matan-
do bien la primera tarde y superior la 
segunda, siendo sacado en hombros 
y contratado nuevamente. Mora, 
valiente las dos tardes, siendo muy 
aplaudido. [La Correspondencia de 
España, 17/8.]

En Cenicientos, los toros de Quin-
tas, regulares. Luis y Pedro Montes, 
superiores toreando, banderilleando 
y a la hora de matar. Fueron ovacio-
nados. [La Acción, 17/8.]

Educación
Real orden disponiendo se clasi-

fique de beneficencia particular do-
cente la fundación denominada Juan 
Falcó Sancho para premios a los ni-
ños y niñas de las Escuelas públicas 
de Valdemorillo (Madrid). [La Época, 
4/9.]

Deportes
Con gran entusiasmo se ha cons-

tituido en la capital abulense una So-
ciedad de deportes titulada Ávila F. 
C., que cuenta ya con numerosos e 
importantes elementos. So han for-
mado cuatro equipos de foot-ball, el 
primero de los cuales, integrado por 
excelentes jugadores, cuyo capitán 
es Pardillas, ha contendido con los 
alumnos de la Academia de Inten-
dencia, quedando empatados. Ayer 
jugó la selección de Ávila con la de 
El Escorial, ganando ésta por 3 a 2. Del 
Escorial se distinguieron los herma-
nos Mejía, Duarro y Fernando, y de 
Ávila, Burdiel, Pujó, Valenciano y 
Pardiñas. [El Siglo Futuro, 17/8.]
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Mujeres de Madrid: el enigma de los visigodos

Uno de los lugares más di-
fícilmente reconocibles 
de las viejas culturas y ci-

vilizaciones que poblaron el viejo 
Madrid son los referidos al pobla-
miento realizado en tierras de la 
Comunidad por el pueblo visigodo, 
que, aunque llegó a Hispania en el 
siglo V d. C., mantuvo su dominio 
durante dos siglos y consiguió or-
ganizar la primera monarquía inde-
pendiente de lo que posteriormente 
daría lugar a la aparición de Espa-
ña. 

Los visigodos fueron un pueblo 
de origen germánico que, junto a 
suevos, vándalos y alanos, invadie-
ron la península a partir del siglo 
III. El emperador romano Honorio 
firmó una alianza con ellos en el 
418 para que, a cambio de tierras, 
expulsaran de la península al resto 
de pueblos bárbaros. Para cuando, 
en el año 476, Odoacro depone al 
último emperador romano de occi-
dente, Rómulo Augústulo, los visi-
godos ya se habían asentado en la 
península y, poco tiempo después, 
fijarían su capital en Toledo. En 
tiempos de Leovigildo, los visi-
godos expulsaron a los suevos y a 
los bizantinos de Levante. Pero el 
momento más importante de la mo-
narquía visigoda en Hispania será 
cuando Recaredo unifique políti-
camente y religiosamente el reino, 
convirtiéndose él y su pueblo al ca-
tolicismo y abandonando el arria-
nismo. El reino fue derrocado en el 
año 711 cuando su último rey, don 
Rodrigo, fue derrotado en la batalla 
del río Guadalete por tropas árabes 
y bereberes del norte de África diri-
gidas por Tarik ibn Ziyad. 

Uno de los principales motivos 

Miguel A. Martínez Artola de la derrota de los visigodos fue 
que su reino estaba formado por 
una monarquía electiva, no here-
ditaria, lo que propiciaba que los 
golpes de estado entre la nobleza 
levantisca estuvieran a la orden del 
día. En lo que respecta a la ocupa-
ción visigoda de la región madri-
leña, Sara Medialdea en su libro 
“Mujeres y madrileñas” nos cuenta 
cómo la proximidad de la capital 
del reino, Toledo, hizo que la actual 
Comunidad se viera con numero-
sas poblaciones visigodas, lo cual 
se demuestra por la abundancia 
de necrópolis en el territorio que 
ya en época romana era un impor-
tante núcleo de comunicaciones a 
través de sus calzadas y villas, así 
como por su importante ciudad de 
Complutum, Alcalá de Henares, a 
la que el arzobispo de Toledo, As-
turio, otorgó la categoría de ciudad 
episcopal. La población visigoda se 
encontraba entre los ríos Jarama, 
Henares, Manzanares, Tajo y Taju-
ña, y las necrópolis en torno a las 
poblaciones de Alcalá, Daganzo, 
Pinto, Aranjuez, Carabanchel y Vi-
cálvaro. La conversión al catolicis-
mo de Recaredo y su pueblo facili-
tó la unificación entre la población 
hispanorromana y visigoda. 

En lo que respecta a las muje-
res, la esperanza media de vida es-
taba en los treinta años, siendo de 
treinta y cinco o treinta y seis para 
los hombres. Esta baja cantidad en 
la edad para las féminas se debía 
principalmente a la gran mortandad 
en los partos, lo que diezmaba a la 
población femenina. Así mismo, la 
diferencia entre las que vivían en el 
campo o las ciudades se inclinaba a 
favor de las que lo hacían en pobla-
ciones urbanas, y se entiende que la 
vida en el campo era más precaria. 

Sara Medialdea nos proporciona 
una descripción de la forma de vida 
de las mujeres de época visigoda: 
“cocían pan en hornos, guardaban 
el grano en silos y vivían en caba-
ñas con el suelo semienterrado para 
protegerse del frío. Al morir, fre-
cuentemente las mujeres eran ador-
nadas con algunas joyas que habían 
tenido en vida: anillos de bronce y 
pendientes de aro del mismo ma-
terial, con remaches geométricos, 
además de cuentas de collar hechas 
de pasta vítrea, ámbar y piedras de 
distintas formas”. Destacando lo 
que mencionamos anteriormente, 
muchas mujeres jóvenes se en-
cuentran enterradas con un peque-

ño bebé a su lado. Socialmente, las 
mujeres de la Hispania visigoda 
tenían muy pocas opciones en su 
vida: o se casaban con quien deci-
día su padre -los matrimonios eran 
concertados por los padres de los 
contrayentes, que normalmente no 
tenían ningún poder decisorio, e 
incluso los novios llegaban al ma-
trimonio sin conocerse previamen-
te-, o entraban en religión. Después 
de la conversión de los visigodos 
con Recaredo, las decisiones jurí-
dicas estuvieron muy ligadas a las 
religiosas. Esto se refleja en los fa-
mosos Concilios de Toledo, de los 
cuales se extraía la legislación de 
ambas ramas. 

Por lo general, se acepta que 
el origen de Madrid se encuentra 
en una atalaya de tipo militar, que 
servía como defensa, alrededor de 
la cual creció una pequeña forti-
ficación, que se convertiría en un 
Alcázar, en cuyo mediodía nacería 
la medina de esa fundación lleva-
da a cabo por el emir de Córdoba, 
Muhammad I. Todo se mantuvo así 
hasta que, con motivo de las exca-
vaciones llevadas a cabo en la plaza 
de la Almudena, entre la Catedral y 
la plaza de la Armería, por motivo 
de la construcción de la Galería de 
Colecciones Reales, la arqueólo-
ga Esther Andreu, directora de las 
mismas, notificó la aparición de un 
esqueleto masculino de época visi-
goda, que parece retrotraer a dicha 
época los orígenes del poblamien-
to de Madrid. Aunque no todos los 
investigadores están de acuerdo en 
ello, al esqueleto supuestamente vi-
sigodo ya le ha sido dado nombre, 

aprovechando que fue descubierto 
el Día de San Valentín y ese es el 
nombre de ese hombre, un posible 
viajero o pastor, que nadie sabe qué 
hacía y por qué fue a morir en aquel 
lugar. 

Las reinas visigodas procedían 
de la alta aristocracia visigoda o 
hispanorromana, y algunas de ellas 
han pasado a la historia para bien 
o para mal. Esto indica la gran in-
fluencia que tuvieron sobre sus hi-
jos o esposos. Una de ellas fue Gos-
vinta, esposa del rey Leovigildo y 
madrastra del también rey Recare-
do. El enfrentamiento con su nieta 
Ingunda, que se negaba a convertir-
se al arrianismo, agudizó el proble-
ma entre Leovigildo, arriano, y su 
hijo Hermenegildo, católico. Otra 
reina, Liuvigoto, fue esposa del rey 
Ervigio, a quien Egica decidió eli-
minar encerrándola en un conven-
to, y finalmente, la última reina del 
último rey visigodo, don Rodrigo, 
Egilona. Cuando Rodrigo fue de-
rrotado en el Guadalete, su esposa 
la reina fue capturada en Mérida 
por Abd al-Aziz, el primer goberna-
dor de la España musulmana, quien 
se casó con ella para poder mante-
ner tranquilos y sumisos a los no-
bles que aún seguían respetando a 
los antiguos reyes y cuya obedien-
cia pretendía ganarse Abd al-Aziz 
a través de su influyente esposa. 
Hoy sabemos que las mujeres del 
reino visigodo fueron, por un lado, 
las encargadas de transmitir la legi-
timidad a sus maridos y, por otro, 
poseían una importante capacidad 
para tomar decisiones y no menos 
influencia para ejercer el poder.

La mujer en la corte

Los reyes visigodos.Mujeres visigodas.
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Conocer  las tecnologías en materia de comunicación

Definir tanto el local como la 
actividad que presentamos puede ser 
una tarea difícil, pero permítannos 
aclararles los detalles. Nuestra sala 
y prácticamente todo en ella son 
productos reciclados. En esencia, 
este proyecto es un ensayo en sí 
mismo. Pretendemos crear una 
“academia-exposición” donde se 
divulgue tecnología específica, de 
manera similar a cómo los niños 
asisten a clases extraescolares 
de música, ballet, deportes, etc. 
Además, este lugar también puede 
ser visitado como una experiencia 
educativa de ocio. La propuesta es 
a la vez divertida y sorprendente.
Nuestra idea es educar y familiarizar 
a las personas con las tecnologías de 
comunicación. Esto complementaría 
la formación de los jóvenes, quienes 
están inmersos en un mundo lleno 
de comunicación constante. Nuestro 
objetivo es ofrecer una sala de 
exposiciones donde se presenten 
los medios que han influido y 
facilitado la comunicación a lo largo 
del tiempo. Para lograr esto, hemos 
implementado demostraciones, 
talleres prácticos y conferencias.

A lo largo del recién estrenado 
siglo XXI, España ha entrado de 
lleno en una dinámica en la que 
conviven diversas culturas, algunas 
veces contrastantes. Nuestra 
ascendencia latina choca con la 
predominancia anglosajona que 
lidera la globalización en estos 
momentos. Es evidente que la 
educación, al tener que adaptarse 
a la urgencia y velocidad actuales, 
ha sufrido, y muchas veces las 
multinacionales establecen el ritmo. 
Esto resulta irónico, ya que estas 
mismas empresas valoran el talento 
español.

No hay duda de que el idioma 
inglés es clave en este contexto. 
Reconocemos la importancia de 
dominarlo para sumergirse en la 
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tecnología actual. Por esta razón, 
consideramos que la educación 
STEAM (ciencia, tecnología, 
ingeniería, arte y matemáticas) es lo 
más conveniente para que nuestros 
adolescentes entren en la dinámica 
imperante en estos tiempos. Esto 
les permitirá no solo adaptarse, sino 
también comprender desde dentro y 
no desanimarse si en algún momento 
les toca un papel ingrato dentro de los 
engranajes de alguna multinacional.

Por eso disponemos de talleres 
donde se “tocan” algunos de los 
elementos tan cercanos y a la vez tan 
desconocidos. Explicamos cómo es 
una visita guiada, comentando los 
modelos más relevantes y atendiendo 
a sus preguntas.

Exposición sobre mural, 
eslogan de la exposición: 
C O M U N I C A C I Ó N 
AUDIOVISUAL, EL ARMA DEL 
SIGLO XXI

La exposición se divide en seis 
zonas:

Zona 1: Equipos de 
Comunicación Audiovisual Esta 
zona se enfoca en la comunicación 
audiovisual en la segunda mitad 
del siglo XX, la era analógica. Se 
abordan elementos como el sonido, 
sistemas de traducción simultánea, 

radios, soportes de grabación y 
equipos de televisión. Los apartados 
específicos son:

• Sonido.
• Sistemas de traducción simul-

tánea.
• Columnas sonoras de palabra.
• Bafles, altavoces de exterior.
• Bocinas acústicas.
• Platos tocadiscos, casetes.
• Radiocasetes, pletinas casetes.
• Mini casetes, magnetófonos.
• Radio.
• Receptores de radio de los años 

1940/50.
• Módulo amplificador HI-FI 

1970.
• Radios de coche.
• Emisora de banda ciudadana 

años 1980.
• Radio transmisor militar guerra 

de Corea.
• Soportes-registros.
• Muestrario de distintos sopor-

tes de grabación.
• 26 unidades entre audio, video 

y datos.
• Video-magnetófonos.
• Distintos tipos de video-mag-

netófonos, como U-matic, cinta 
abierta, VCR, etc.

• Televisión.
• Televisores de diferentes tama-

ños y modelos.
• Cámaras de televisión con gra-

bador incorporado.
• Cámaras de estudio.
Zona 2: Informática y 

Otros Equipos Aquí se exhibe 
la informática y otros equipos 
emblemáticos de la segunda 
mitad del siglo XX. Se muestran 
ordenadores Apple, PCs originales 
de 1980, ordenadores portátiles, 
videojuegos, telefonía fija y móvil, 
entre otros. Los apartados específicos 
son:

• Ordenadores Apple.
• Modelos emblemáticos de or-

denadores.
• PCs originales de 1980.
• Ordenadores portátiles.
• Videojuegos.
• Telefonía fija y móvil.
• Instrumentos de medida analó-

gico.
• Teléfonos, fax y telex encrip-

tados.
Zona 3: Mesas de Sonido 

y de Imagen para Niños y 
Adolescentes Esta zona está 
diseñada especialmente para niños 
y adolescentes, permitiéndoles 
explorar elementos como teléfonos 
de distintas épocas, gramófonos, 
altavoces, cámaras y pantallas de 

dispositivos móviles. Los apartados 
específicos son:

• Conversación entre dos teléfo-
nos (maquetas de 1870) y otros de 
1980.

• Escuchar un disco en un gra-
mófono de 1930.

• Cómo funciona un altavoz.
• Cómo se oye un conducto acús-

tico.
• Qué es una cámara obscura.
• Cómo se ven los negativos de 

fotografía celuloide y cristal.
• Cómo son las pantallas de una 

tablet y un móvil.
• Cómo son los cables de fibra 

óptica actuales.
Zona 4: Sala Multimedia 

Esta sala versátil tiene capacidad 
para 45 personas y se utiliza para 
exposiciones temporales y otras 
actividades.

Zona 5: Espacio Exterior Este 
espacio contiguo al museo exhibe 
antenas y un globo terráqueo que 
muestra órbitas satelitales.

Zona 6: Instalación 
Audiovisual En esta sección, se 
presenta una parodia sobre los 
Mandos a Distancia, combinando 
la agenda 20/30 y un módulo 
de simulación con un juego de 
helicóptero de 1985. Se oye una 
locución de dos minutos.

La duración de la visita es 
de aproximadamente una hora. 
Actualmente, el museo abre 
regularmente los sábados de 11 a 
14 horas. Además, mantenemos 
contacto con colegios para visitas 
específicas de sus estudiantes, bajo 
reserva. También hemos organizado 
el transporte con una empresa de 
autobuses para facilitar los traslados. 
Ofrecemos precios competitivos 
para estas visitas ocio-culturales.

Estamos emocionados por 
compartir este espacio con todos 
ustedes y esperamos que disfruten 
explorando y aprendiendo sobre la 
comunicación tecnológica a lo largo 
de la historia.

Museo audiovisual para toda la familia

Grupo de alumnos en visita didáctica.
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La Comunidad trabaja en la producción sostenible 
de bioplásticos a partir de residuos vegetales urbanos

La Comunidad de Madrid 
está trabajando en la reu-
tilización de los residuos 

vegetales urbanos para la pro-
ducción sostenible de bioplásti-
cos. Esta investigación que lleva 
a cabo el Instituto Madrileño de 
Estudios Avanzados (IMDEA) 
Energía, denominada proyecto 
RESOPLA, busca simplificar el 
proceso de conversión de estos 
desechos en plásticos mediante 
vías biotecnológicas innovado-
ras.

En la actualidad, solo se reci-
cla el 18% de todos los residuos 
de este material generados en el 
mundo, mientras que el 58% se 
tira a vertederos o se acumula 
en el medio natural durante un 
largo período de tiempo. Esta 
situación ha provocado que la 
contaminación por microplásti-
cos haya alcanzado un nivel muy 
importante en el aire, el agua y 
en diferentes animales marinos.

Los bioplásticos, produci-

dos a partir de restos orgánicos 
mediante técnicas biológicas en 
lugar de con derivados del petró-
leo, pueden jugar un papel clave 
para conseguir una sociedad más 
sostenible. Entre sus diferentes 
tipos está el ácido poliláctico 
(PLA), que presenta una amplia 
versatilidad y puede ser emplea-
do en multitud de sectores in-
dustriales como la cosmética, la 
medicina o la alimentación.

Sin embargo, su fabricación 
depende del coste de las mate-
rias primas. En este sentido, la 
investigación que lidera la Uni-
dad de Procesos Biotecnológicos 
de IMDEA Energía, en coordi-
nación con la Unidad de Biocar-

burantes del CIEMAT, parte de 
la base de que la expansión de las 
áreas vegetales urbanas genera 
grandes cantidades de residuos 
que, con un bajo coste, podrían 
emplearse para crear moléculas 
plataforma como el ácido lácti-

Nota de prensa

COMUNIDAD DE MADRID

co, a partir de la cual se origina 
el citado PLA.

Así, se están evaluando di-
ferentes vías y rutas biotecnoló-
gicas innovadoras que consigan 
simplificar el proceso hacia la 
obtención eficiente y económica.

En comparación con los plás-
ticos convencionales, la produc-
ción de este tipo sigue siendo 
pequeña, por lo que el potencial 
de crecimiento, innovación y de-
sarrollo económicamente com-
petitivos es todavía muy amplio.

El Instituto Madrileño de Estudios Avanzados IMDEA Energía estudia cómo elaborarlos de 
manera eficiente y económica

FOTO: Comunidad de Madrid.                                                                      Proyecto DOMMINIO del IMDEA.

La investigación busca 
reducir el coste de 
las materias primas 
aprovechando los desechos 
de las zonas verdes

Recuperar leguminosas olvidadas para adelantarse 
a las consecuencias de la sequía

La Comunidad de Madrid 
está llevando a cabo un es-
tudio para la recuperación 

del cultivo de diferentes plantas 
leguminosas desaparecidas de los 
campos, como la almorta, la al-
holva, la algarroba y el garbanzo 
negro, con el fin de ofrecer una 
alternativa de cultivo sostenible a 
los agricultores y adelantarse a las 
consecuencias de los ciclos de se-
quía.

El consejero de Medio Am-
biente, Agricultura e Interior, 
Carlos Novillo, ha destacado la 
importancia de la innovación en 
el ámbito rural para dar soluciones 
rentables y efectivas al campo, e 
ha incidido en que “el caso de este 
proyecto está basado en la recupe-

Nota de prensa

El IMIDRA estudia la resistencia hídrica en suelo madrileño de la almorta, la alholva, la algarroba 
y el garbanzo negro

ración de cultivos olvidados hace 
más de 50 años y que, se sabe, fijan 
biodiversidad y nitrógeno al suelo, 
ambos importantes para la super-
vivencia de la agricultura y nues-
tro entorno rural.”

El Ejecutivo regional realiza 
estos ensayos desde 2020, a través 
del Instituto de Investigación y 
Desarrollo Rural, Agrario y Ali-
mentario (IMIDRA), en varias 
parcelas que ocupan 15.000 metros 
cuadrados de la finca experimen-
tal de La Chimenea, en Aranjuez. 
Este trabajo forma parte del pro-
grama GENVCE (Grupo para la 
Evaluación de Nuevas Variedades 
de Cultivos Extensivos en España), 
para conocer su viabilidad en el te-
rritorio nacional.

En el caso madrileño, los in-
vestigadores están constatando, 

tras tres temporadas de cosecha y 
la aplicación de diferentes técnicas 
de cultivo, la resistencia de estas 
variedades de leguminosas a las 
enfermedades, las altas tempera-
turas de la zona Sur de la región y 
la falta de agua. Además, de cara a 
su comercialización, destacan por 
su alto contenido en proteínas y 
aminoácidos, lo que las hace idó-
neas para incluirlas en una dieta 
más saludable.

Los superalimentos, un futu-
ro para el campo madrileño

Además de la recuperación de 
las leguminosas olvidadas, el IMI-
DRA ha comenzado este año otra 
investigación que trata de conocer 
cuáles de los cereales denomina-
dos como superalimentos podrían 
ser cultivados con éxito en la re-
gión. El trigo sarraceno, el sorgo, 

el teff o el amaranto son varieda-
des de cereales y de pseudo cerea-
les sin gluten, procedentes de paí-
ses con climas y suelos similares al 
madrileño. De ahí que los ensayos 
vayan encaminados a conocer su 
adaptabilidad.

Desde el punto de vista econó-
mico, existe la convicción de que 
estas variedades pueden tener éxi-
to debido al aumento de la deman-
da de este tipo de alimentos entre 
los consumidores. Además, se une 
el interés mostrado por la Política 
Agrícola Comunitaria (PAC) por 
aumentar la superficie de su culti-
vo. Paralelamente, los expertos del 
IMIDRA han destinado parte de 
sus esfuerzos a la futura creación 
de un Banco de Germoplasma para 
la conservación de estas semillas 
(leguminosas y superalimentos) y 

evitar su desaparición, como ocu-
rrió con el garbanzo negro.

Si se lleva a cabo, este sería el 
cuarto Banco de Germoplasma del 
IMIDRA. El primero, instalado en 
la finca experimental El Encín, en 
Alcalá de Henares, conserva cer-
ca de 300 variedades de verduras, 
frutas y hortalizas de la región. El 
segundo, el Banco de Germoplas-
ma Animal, guarda muestras se-
minales de ovino, vacuno, porcino 
y caprino de Madrid y España, en 
el Centro de Selección y Repro-
ducción Animal (CENSYRA), en 
Colmenar Viejo. Y por último, y 
más recientemente creado, el Ban-
co Forestal (BIFORMAD), que al-
berga semillas forestales de plan-
ta salvaje de la región, en la finca 
experimental La Isla Forestal de 
Arganda del Rey.
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El ayuntamiento de Galapagar, en colaboración con la 
familia del escritor barcelonés y la editorial MaLuma, con-
voca el XIII Certamen Literario Ricardo León, con el objeti-
vo de promocionar la Cultura y mantener viva la figura del 
autor de Alivio de caminantes, La voz de sangre, Lira de 
bronce o Los trabajadores de la muerte.

Este año, con la incorporación de dos nuevas catego-
rías relacionadas con el V Centenario de Galapagar, habrá 
siete diversas modalidades para participar. Los trabajos se 
pueden presentar hasta el próximo 23 de octubre tanto por 
correo electrónico en concursosbiblioteca@galapagar.es, 
como por correo certificado a la atención de la Biblioteca 
Municipal Ricardo León.

Los premios van desde estancias de una noche en el Pa-
rador de Salamanca hasta un lote de libros valorado en 300 
€. Los textos premiados y las obras finalistas se integrarán 
en un libro que será editado por la organización en colabo-
ración con la editorial MaLuma y formará parte del fondo 
documental de la Biblioteca Municipal Ricardo León.

Las bases del certamen se pueden encontrar en la pági-
na web del ayuntamiento de Galapagar: www.galapagar.es  
o en el código Qr que encontrarás en el cartel del concurso.

CULTURA

“El proyecto de restauración de La Estación será 
una obra importante”

Habéis vuelto a ganar las 
elecciones, ¿la línea a seguir a 
nivel cultural es la de continuar 
con lo que se estaba haciendo 
hasta ahora?

En esta última legislatura, el 
Covid y la recuperación posterior 
nos paró mucho, hay proyectos 
muy interesantes aprobados que no 
hemos tenido tiempo de terminar, 
pero que están ya para salir adelan-
te y que en esta nueva legislatura 
sacaremos, casi todos tienen que 
ver con la cultura y cosas que van 
a gustar mucho. Uno de estos pro-
yectos es el de la Estación, está el 
proyecto de su restauración, que 
será una obra importante. No pode-
mos estar seguros de los tiempos, 
pero ya tenemos la financiación, el 
proyecto sacado adelante, el reto 
es poder acometerlo y ponerlo en 
marcha. Esperamos poder hacer en 
esta legislatura actos allí.

Qué importante disponer de 
un buen rincón desde el que ofre-
cer cultura.

Esa es una de nuestras espi-
nitas, nos gustaría sacar adelante 
algún centro o espacio multifun-
cional en el que poder hacer teatro, 
actividades a cubierto, celebrar 
nuestras fiestas... Ese espacio no 
será la Estación, porque no tiene el 
tamaño requerido para ello. La Es-
tación nos dará juego para muchas 
otras cosas, pero no tiene capaci-
dad para que podamos ofrecer un 
espectáculo. Es verdad que nues-
tro término municipal es pequeño, 
nuestros espacios son justos y tene-
mos que ver dónde y cómo. Lo que 
tenemos es un proyecto importante 
para cambiar la Casa de Cultura, al 
punto de lectura y para disponer de 
ludoteca, sala de estudio... creo que 
esto será lo primero que tengamos 
listo.

¿Cómo ha sido el verano cul-
tural en Pelayos de la Presa?

Hemos tenido conciertos per-
tenecientes al festival Clásicos en 
Verano de la Comunidad de Ma-
drid en el Monasterio, que además 
está siendo visitado todos los fines 
de semana, con llenos, hemos teni-
do cada vez más público. El Mo-
nasterio es uno de nuestros princi-
pales atractivos y es curioso cómo 
el boca a boca va trayendo cada vez 
más gente. También hemos reali-
zado un ciclo de exposiciones con 

autores locales. Este año estamos 
muy contentos porque hemos con-
seguido que expongan 5 artistas 
pelayeros. Estoy encantada porque 
cada vez exponen más y que haya 
habido cinco exposiciones conse-
cutivas para repletar todo el verano 
es un lujo. Además, el centro de la 
tercera edad, donde se exponen, se 
sigue utilizando por parte de los 
mayores, así que ellos están ha-
ciendo sus actividades rodeados de 
arte.

¿Hay novedades en las obras 
de consolidación y remodelación 
del Monasterio?

Siempre. Hay obra nueva abier-
ta y un proyecto muy importante 
aún en el aire que sería, quizás, el 
que nos diera ese espacio que nece-
sitamos en el pueblo. Hay una zona 
enorme en lo que son las bodegas 
y el garaje y esa sería ahora donde 
tenemos puesto el ojo. Es mucho 
dinero y mucha obra, pero estamos 
en ello. Patrimonio siempre nos ha 
apoyado en todo lo que tiene que 
ver con el Monasterio, pero es que 
lo merece, Patrimonio cuida de lo 
suyo.

Un Monasterio cada vez más 
conocido...

Es verdad, cada vez salimos en 
más medios, cada vez tiene más 
difusión. Crece la demanda de las 
personas que lo alquilan para bo-
das, celebraciones y eventos. Es un 
sitio especial y emblemático.

¿Hay alguna idea o propuesta 

cultural que vayáis a realizar du-
rante el curso que empieza?

Son muchas las propuestas que 
tenemos en marcha en Pelayos de 
la Presa, tenemos una muy buena 
oferta para mayores, por ejemplo. 
Simplemente proporcionar espa-
cios y atender esto es algo de lo que 
estamos muy contentos. Sí que nos 
gustaría, una vez que la Casa de la 
Cultura esté en marcha, comenzar 
un ciclo de cuentacuentos para los 
niños y otras actividades perió-
dicas con un calendario estable. 
Una vez que tengamos el espacio 
físico será más sencillo. La idea es 
que haya un sitio al que puedan ir 
los niños a pasar un rato y a coger 
buenos libros y otra sala en la que 
los más mayores puedan estar es-
tudiando.

Pelayos es una localidad en la 
que no olvidáis a los adolescentes.

Sí, hay un programa para ellos 
que está funcionando de maravilla, 
es de las actividades de las que más 
orgullosos estamos. Creo que les 
hemos enganchado con una pro-
gramación estupenda y también es-
cuchándolos. La programación no 
está cerrada, es dinámica y estando 
ahí, al pie del cañón, como lo están 
Pilar y Javi con ellos, poco a poco 
se ha conseguido tirar de ellos. Hay 
que escucharles y preguntarles qué 
cosas les gustan y cuáles no. Es 
de las actividades con las que más 
contentos estamos, porque es muy 
difícil contar con la chavalería. Y 

Javier Fernández Jiménez

PELAYOS DE LA PRESA

ellos también están encantados, 
cada vez hay más jóvenes partici-
pando en todo lo que proponemos. 
Nuestras dos joyitas son las pro-
puestas para mayores de 65 años y 
las preparadas para adolescentes.

¿Estáis abiertos en el ayun-
tamiento a recibir propuestas e 
ideas culturales de los vecinos?

Por supuesto. Todos lo estamos 
en nuestro gobierno local, pero yo 
en particular, como concejala de 

Cultura estoy dispuesta a que me 
llamen, me propongan... a escu-
char ideas, cosas y así es como se 
trabaja mejor. Es verdad que tene-
mos limitación de espacios, fechas 
y posibilidades económicas. Hay 
propuestas que no se pueden reali-
zar, pero estamos abiertos a todo. 
Me reúno con todo el mundo, es-
tamos encantados. La participación 
es fundamental y nos ayuda a que 
todo se realice mejor.

Entrevistamos a Ana Rivero, concejala de Cultura de Pelayos de la Presa

CULTURA

Certamen Literario de Galapagar
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Juan Varilla, el pintor del Alto Tiétar
LA ADRADA

Ha expuesto en el Castillo de La Adrada durante ese mes de agosto

Juan Varilla nació en Madrid en 
1960, en el seno de una familia 
de inmigrantes. Él procedente 

de Cardeña (Córdoba) y ella de 
Albalá (Cáceres). “Fui un niño 
imaginativo hasta el cansancio (de 
los demás), obsesionado con los 
cómics de Marvel, las películas y 
series de ciencia ficción. Curioso 
sin límites, inventor de peligros, 
trasto y listo. Observaba Madrid 
girar desde el centro del puente que 

Redacción cruzaba las vías, en una tierra de 
nadie: Entre Entrevías y Palomeras 
Bajas. Salí de Entrevías, subí y bajé 
andamios en diversos lugares. Tras 
algunos rodeos vallecanos, llegué 
a Chamberí. Pasé varios años 
llevando corbata en el Palacio de la 
Moncloa. La fuerza centrífuga me 
depositó en Fuenlabrada. Ahora 
resido en el Valle del Tiétar, y este 
es el espacio-tiempo de mi pintura”, 
comenta Varilla sobre sí mismo.

En su proceso evolutivo, natural 
para cualquier artista visual, su 

interés se centra actualmente en lo 
cercano. Por ello, estudia “aquellos 
procedimientos que facilitan 
la representación pictórica del 
entorno que conforma mi hábitat, 
con el propósito de dotar a estas 
obras de un carácter marcadamente 
realista”.

Su obra pictórica está 
compuesta por una parte de pura 
abstracción y otra de figuración, 
que abarca un amplio abanico 
de facetas: paisajes, retratos, 
bodegones, alegorías... Además, 

cuenta con una amplia experiencia 
como autor de fotografía artística. 
Desde 2004, ha expuesto en más 
de medio centenar de ocasiones, 
principalmente en la Comunidad 
de Madrid y la provincia de Ávila 
(siendo la primera en Casillas en 
2008), además de en otros centros 
nacionales e internacionales, y ha 
recibido varios premios a lo largo 
de su carrera. Uno de los puntos 
más destacados es su libro de 
ilustraciones Paints & Alchemy 
Works.

Del 5 al 27 de agosto, el 
público ha tenido la oportunidad 
de disfrutar de la exposición “El 
pintor del Alto Tiétar”, que se 
llevó a cabo en el Castillo de La 
Adrada con acceso gratuito. Esta 
nueva aventura comienza con 
una reinterpretación del realismo 
paisajístico tradicional español, 
basada en la integración en el 
propio proceso de una variedad 
de estilos que históricamente se 
presentan como aparentemente 
contrapuestos.

5 exposiciones de artistas locales

El Ayuntamiento de Pelayos 
de la Presa ha vivido un 
verano repleto de exposi-

ciones artísticas. Cinco artistas de 
la localidad pelayera han expuesto 
sus obras de manera consecutiva 
en un ciclo expositivo que se man-
tendrá hasta el próximo sábado, 2 
de septiembre.

La primera de estas exposi-
ciones correspondió a la obra pic-
tórica de Luis Ramal y se pudo 
disfrutar entre el 29 de julio y el 
4 de agosto. Posteriormente, del 
5 al 11 de agosto, se presentó ‘Lo 
que veo’, una selección de los óleos 
de E. López. Además, S. Eugenio 
Melendro propuso, con su exposi-

Javier Fernández Jiménez
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ción de dibujos, un viaje al Pelayos 
de la Presa de hace más de 80 años, 
una aventura que se pudo vivir en-
tre el 12 y el 18 de agosto. Del 19 al 
25 de agosto, la protagonista fue la 
obra de Pilar Perales. Y la última 
muestra de este verano repleto de 
arte se podrá apreciar desde el 26 
de agosto hasta el 2 de septiembre.

Con esta serie de exposiciones, 
todas ellas inauguradas de manera 
correspondiente, el Ayuntamiento 
de Pelayos de la Presa ha busca-
do dar voz a sus artistas locales y 
continuar con una actividad que 
parece estar convirtiéndose en una 
tradición creciente en la localidad. 
Este año, han participado más 
creadores que en ocasiones ante-
riores.

El alcalde de Pelayos de la Presa, Antonio Sín, con una de las artistas locales, Pilar Perales.
FOTO: Ayuntamiento de Pelayos.

La Red Itiner vuelve a nuestros municipios

Durante el último trimes-
tre del año, tendremos la 
oportunidad de disfru-

tar nuevamente de algunas de las 
muestras presentadas por la Red 
Itiner, una plataforma de colabora-
ción cultural entre la Comunidad 
de Madrid y los 77 municipios 
adheridos. Esta plataforma tiene 
como objetivo facilitar el acceso 
a la Cultura para los habitantes de 
los pueblos. En esta serie de ex-
posiciones se abordan diferentes 
aspectos relacionados con la crea-
ción artística, como la fotografía, 
las artes plásticas y los nuevos 
formatos propios del cine o la li-
teratura.

La Casa de Cultura Giralt La-
porta de Valdemorillo albergará, 
desde el 26 de octubre hasta el 16 
de noviembre, la exposición titu-
lada En tierra extraña –lenguajes 
actuales del art brut–. Esta mues-
tra nos invita a explorar obras ex-
tremadamente singulares creadas 
por artistas pertenecientes al Es-

tudio Debajo del Sombrero. Este 
proyecto tiene como objetivo in-
corporar profesionalmente al arte 
contemporáneo las intuiciones 
contenidas en los lenguajes de 
artistas con discapacidad intelec-

tual. El estudio cuenta actualmen-
te con 42 artistas, algunos de los 
cuales han llamado la atención de 
museos, galerías, colecciones pri-
vadas y bienales internacionales 
de arte contemporáneo. Después 

Javier Fernández Jiménez

SIERRA OESTE

de su exhibición en Valdemorillo, 
esta exposición se trasladará a la 
Casa de Cultura de San Lorenzo 
de El Escorial, donde estará dispo-
nible del 20 de noviembre al 12 de 
diciembre.

San Martín de Valdeiglesias, 
otro de los municipios que siempre 
recibe esta serie de exposiciones 

en nuestra comarca, acogerá en la 
Sala de Exposiciones La Estación 
otra de estas magníficas muestras. 
Bajo el título ‘Pablo Picasso y el 
linograbado’, esta exposición nos 
brindará la oportunidad de con-

templar 45 grabados originales de 
la serie Pablo Picasso, realizados 
en linóleo e impresos en 1962. La 
muestra, comisariada por Marisa 
Oropesa, está organizada en con-
memoración del quincuagésimo 
aniversario de la muerte del pintor 
malagueño. Antes de llegar a San 
Martín, la exposición estará dispo-
nible en la Casa de Cultura de San 
Lorenzo de El Escorial entre el 20 
de octubre y el 11 de noviembre.

Este año finalizará con una par-
ticipación muy limitada de nues-
tras localidades en la propuesta 
cultural de la Comunidad de Ma-
drid. En 2023, ni un solo munici-
pio ha participado ni recibido una 
exposición, a pesar de que en años 
anteriores sí estuvieron presentes 
municipios como Villa del Prado, 
Cadalso de los Vidrios o Fresnedi-
llas de la Oliva. Esperemos que en 
2024 sea más sencillo para todos 
los vecinos y visitantes de la Sierra 
Oeste de Madrid acceder a esta se-
rie de exposiciones tan interesante, 
que promueve el acceso al Arte y 
descentraliza la Cultura.

Pablo Picasso. Bacanal con cuatro nubes. Serie Pablo Picasso. 
Grabados al linóleo, 1962. © Sucesión Pablo Picasso / Vegap 2023

Se da cabida a diferentes 
aspectos relacionados 
con la creación artística: 
fotografía, artes plásticas 
o nuevos formatos 
propios al cine o a la 
literatura
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El teatro y la verbena ponen fin al mes de agosto
CHAPINERÍA

Chapinería concluyó el mes de agosto con tres maravillosos espectáculos dirigidos al público familiar. La ya tradicional verbena, organizada por la Asociación de Mujeres Los 
Chapines de Chapinería, nos brindó la oportunidad de disfrutar de una emocionante zarzuela interpretada por la veterana compañía Diverlírica. Además, como parte del Festival 
de Escenas de Verano de la Comunidad de Madrid, pudimos deleitarnos con dos espectáculos muy distintos que vinieron desde fuera de nuestra comunidad.
El primero de ellos, titulado ‘Lluvia de palabras’, fue un encantador teatro callejero presentado por la compañía Visitants, con sede en Valencia. El segundo, ‘Rumbo a Rodari’, 
nos trajo teatro musical de la mano de la compañía Trastapillada, proveniente de Bilbao. Todos estos eventos tuvieron lugar en el Patio del Palacio de la Sagra, un hermoso y 
emblemático espacio dentro de nuestro municipio.

Música a la luz de las velas

Una vez más, el verano en 
Colmenar del Arroyo ha 
sido testigo de uno de los 

momentos más espectaculares y es-
perados de su calendario cultural: 
el Concierto de las Velas. Esta tra-
dición reúne año tras año a un ma-
yor número de vecinos y visitantes 
de la localidad. El pasado sábado 
19 de agosto, en el Parque del Caño, 
se vivió una experiencia única en la 
que convergieron el cálido ambien-
te estival, la luz titilante de las velas 
y la música en vivo.

En esta ocasión, el cuarteto 
Divina’s Lyric Group tomó el pro-
tagonismo, deleitando a todos los 
asistentes con un espectáculo que 

fusionó lírica y pop. Las cuatro 
voces femeninas demostraron su 
talento al interpretar desde arias 
de ópera y piezas de zarzuela hasta 
baladas, boleros y éxitos musicales 
populares de grupos como Mecano, 
Abba y The Beatles.

Pero Colmenar del Arroyo no 
es el único municipio de la comarca 
que experimentará una velada car-
gada de buena música bajo la luz de 
las velas. Ya se ha anunciado el pro-
grama de la VII Noche de las Ve-
las de Navalagamella, programada 
para el sábado 9 de septiembre. 
Este evento promete una variedad 
de actividades, incluyendo actua-
ciones musicales, danzas de fuego, 
recitales de poesía, dos exposicio-
nes y un mercado de artesanía.

Javier Fernández Jiménez

COLMENAR DEL ARROYO

FOTO: Ayuntamiento de Colmenar del Arroyo.

En estos días de 
mediados de agosto, he 
aprovechado para hacer 

un pequeño receso y tomar 
unas pequeñas vacaciones, 
ya que, con este calor tan 
abrumador, es prácticamente 
lo único que se puede hacer. 
O esto, o estar refugiado 
delante del ventilador ante un 
hilillo de luz, o metido en el 
agua permanentemente.

He aprovechado, como 
digo, para viajar un poco por 
el territorio y visitar de paso 
(profesión obliga) algunos 
restaurantes que tengo 
pendientes en mi agenda y 
que, de una manera u otra, o 
por un motivo u otro, están 
en boca también de unos 
y otros. Al final, tanto leer, 
como escuchar, como probar 
y comer, te va educando y, 
sobre todo, completando la 
cultura gastronómica sobre 
la que cada uno construye 
su discurso a través de los 
platos que sirve, precedidos 
a veces, solo a veces, de un 
relato que en ocasiones —
quizás cada vez demasiadas— 
no se corresponde ni de lejos 
con el contenido del plato en 
cuestión, generalmente en lo 
que a la concepción sápida se 
refiere.

Desde mi humilde atalaya, 
Doña Filo, sencilla casa de 
comidas donde practicamos 
cocina asequible, franca, de 
evidencia palpable, criterio 
mesurado y concepción 
transparente, veo cómo 

en numerosas ocasiones 
y en numerosos también 
restaurantes de jóvenes 
emprendedores que se 
afanan por sacar adelante 
un proyecto propio, con 
un esfuerzo, casi siempre, 
ímprobo, sobrehumano y a 
veces ingrato, con un discurso 
propio y unas ideas no tan 
propias, se anteponen relatos. 
En muchos casos, estos relatos 
resultan aburridos, pedantes 
y faltos de consistencia, y 
lo que es peor, carecen de 
total interés gastronómico 
generalmente por la falta 
total de sabor o analogía con 
lo que se ha querido expresar.

Es muy respetable y, 
en muchos casos también 
admirable, emprender el 
camino revisionista de 
algunos platos, conceptos y 
elaboraciones para darles una 
vida más actual y, sobre todo, 
más divertida y placentera. 
Pero esta decisión necesita 
y debe estar avalada por 
un conocimiento vasto, por 
un bagaje grande y por una 
cabeza muy privilegiada. 

De lo contrario, es más 
prudente practicar cocina 
asequible, franca, palpable 
y transparente. Lo opuesto 
ayuda poco, deteriora 
la afición, te pone 
de mal humor y te 
vacía la cartera.

De modo 
que ahí van 
un par de 
r e c e t a s 
s e n c i l l a s , 
d i g n a s , 
accesibles, 
evidentes y 
muy claras:

En un 
r e c i p i e n t e 
h o n d o 
r e u n i m o s 
700 gramos 
de mejillones en 
escabeche con su 
caldo y de la marca 
que más nos guste, 6 
huevos enteros, 250 gramos 
de nata líquida 35% M.G., 
300 gramos de tomate frito 
bien rico, 4 hojas de gelatina 
que previamente habremos 
remojado y ablandado en 

agua bien fría, escurrido muy 
bien y diluidas en un poco del 

líquido del 

e s c a b e c h e 
que hemos calentado para el 
efecto, unas gotas de Tabasco y 
sal al gusto. Batimos muy bien, 
si puede ser en Thermomix 10 
minutos a velocidad 8. Mejor 
colamos por un colador fino y 
reservamos en el frío durante 
30 minutos. Disponemos 
tres terrinas metálicas de 
aproximadamente 20 cm de 
largo por 8 o 9 cm de ancho 
y también 8 o 9 cm de alto, 
y untamos con mantequilla 
por todos los lados para que 
no se nos pegue el pastel al 
desmoldar. Llenamos cada 
una de ellas con 500 gramos 
de la mezcla y horneamos a 
140º durante 45 minutos en 
baño maría. Dejamos reposar 

en el frío al menos 6 horas 
para después desmoldar, 
porcionar, emplatar y 
acompañar con una buena 
ensalada de verduras y un 
alioli ligero. Muy fresco, 

sabroso, ligero y veraniego.
De segundo, una 

codorniz bien gordita, 
limpia de cualquier 

pluma, salpimentada 
y doradita en una 
sartén por todos 
lados durante 
5 minutos, en 
un escabeche 
templado que 
habremos hecho 

pochando en 
aceite de oliva unos 

dientes de ajo, cebolla 
juliana, puerro juliana 

y zanahoria en juliana 
durante 15 minutos a fuego 

lento, para después añadir el 
vino blanco y el vinagre de 
Jerez a partes iguales. Reducir 
a fuego medio a la mitad para 
terminar añadiendo agua 
hasta cubrir las codornices, 
sal, laurel, pimienta negra en 
grano, algún clavo, un trozo 
de canela, tomillo, orégano 
y una peladura de naranja. 
Dejar cocer a fuego lento 
durante 90 minutos para 
después reposar hasta enfriar. 
Conviene hacerlo con 24 
horas al menos de antelación. 
Acompañar con un cogollo de 
lechuga a la mitad y pasado 
por la plancha, un chorreón de 
buen aceite y sal en escamas. 
Riquísimo.

De postre, una buena 
rodaja de sandía, ¡con pipas 
por favor! ¡Qué más se puede 
pedir!

Menos relatos y más verdad
EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.
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La Comunidad distribuye en Madrid Rural cerca
de 100.000 kilos de productos frescos y de
temporada procedentes de su huerta

La Comunidad de Madrid 
ha distribuido cerca de 
100,000 kilogramos de 

productos frescos y de temporada 
procedentes de su huerta 
durante los primeros seis meses 
de funcionamiento de Madrid 
Rural, el primer gran mercado 
de proximidad en España para la 
comercialización de alimentos 
locales sin intermediarios. El 
consejero de Medio Ambiente, 
Agricultura e Interior, Carlos 
Novillo, visitó este pionero centro 

logístico en Fuenlabrada el 14 de 
agosto.

Novillo resaltó la importancia 
de esta iniciativa que "acerca 
a los ciudadanos los productos 
cultivados en la región, reduciendo 
los costes de transporte y embalaje, 
además de proteger el medio 
ambiente". Asimismo, elogió 
el esfuerzo de los agricultores 
y comerciantes por llegar a un 
entendimiento y facilitar los 
procesos de adquisición. "Esto es 
fundamental para lograr un mayor 
acceso al mercado en general 
y aumentar su rentabilidad", 

enfatizó.
La mitad de las cantidades 

vendidas corresponden a tomates, 
mientras que el resto incluye 

otros vegetales y hortalizas como 
acelgas o patatas.

Durante estos seis meses, 

Nota de prensa

COMUNIDAD DE MADRID

Madrid Rural ha distribuido 
vegetales y hortalizas tales como 
acelgas, repollos, espárragos, 
coliflores, patatas o calabacines, 
entre otros. Destaca sobre todos 
los demás el hecho de que se hayan 
repartido 50,000 kilogramos de 
tomates, la mitad del total, lo cual 
coincide con la temporada de la 
huerta de verano.

Hasta el momento, más de 
50 agricultores participan en 
este proyecto, provenientes de 
Aranjuez, Fuenlabrada, Griñón, 
Chinchón, Ciempozuelos, 
Colmenar de Oreja, Getafe, 

Quijorna, Rivas Vaciamadrid, 
San Martín de la Vega y Villa del 
Prado.

El Gobierno autonómico 
destina 200,000 euros al año a 
este recurso logístico, el cual 
es gestionado por la Unión de 
Cooperativas Agrarias Madrileñas 
(UCAM), bajo la supervisión 
del Instituto Madrileño de 
Investigación y Desarrollo Rural, 
Agrario y Alimentario (IMIDRA), 
encargado de inspeccionar el 
funcionamiento del centro, 
así como de la administración 
económica y financiera del mismo.

FOTOS: Comunidad de Madrid. Novillo, en Madrid Rural.

La mitad de las cantidades 
vendidas son tomates, el 
resto otros vegetales y 
hortalizas como acelgas o 
patata

Novillo visitó la sede de este espacio logístico tras sus primeros seis meses de funcionamiento
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Cronica de un verano anunciado

Era la mañana del 22 de 
septiembre de 2022, 
cuando, terminada 
la Mesa Sectorial de 

Sanidad, teníamos conocimiento 
del Plan de Reorganización de 
la Urgencia Extrahospitalaria de 
la Consejería de Sanidad de la 
Comunidad de Madrid.

El plan era reabrir los 78 puntos 
de urgencia extrahospitalaria: 
37 SUAP (Servicio de Urgencia 
de Atención Primaria urbanos, 
cerrados en marzo de 2020 con 
la excusa de la Pandemia), y los 
41 SAR (Servicios de Atención 
Rural en funcionamiento sin 
problemas hasta ese momento). 
A partir del 27 de octubre de 
2022 se puso en marcha la 
citada Reorganización debido 
a una promesa electoral de la 
presidenta de la Comunidad de 
Madrid. Para ello se contaba 
únicamente con los profesionales 
de los 41 SAR, más los escasos 
profesionales restantes de los 
SUAP, que en ese momento 
estaban abandonados a su suerte 
en el Hospital Isabel Zendal y 
sin funciones claras.

Es decir, se pretendía abrir y 
se abrieron los 78 dispositivos, 
sin contar con los profesionales 
suficientes para dotarlos de 
los equipos completos que son 
necesarios para su correcto 
funcionamiento (médico, 
enfermero y celador). Las 
cuentas no daban para garantizar 
la cobertura y atención correcta 
a la población, y los trabajadores 
de estos dispositivos lo estuvimos 
avisando de todas las formas 
posibles a nuestro alcance.

Después de movilizaciones 
y huelgas intermitentes de los 
profesionales afectados, ante los 
más de 6 modelos diferentes que 
la Consejería fue presentando en 
mesa sindical, se disminuyeron 
de forma generalizada el número 
de equipos completos a 3 por 
dispositivo, sin tener en cuenta 
la demanda existente en cada 
uno de ellos, haciendo tabla rasa 
(algunos pasaron de 6, 7 u 8 
equipos a 3).

La salida de la huelga se 
pactó con el sindicato médico 
AMYTS, con el resultado de 
49 dispositivos con equipos 
completos (4/5), y se nos notificó 
la creación de 29 dispositivos sin 
médico (sólo con enfermería y 
celador), en contra de la opinión 
de los profesionales.

Todos ellos pasan a llamarse 
Puntos de Atención Continuada 
(P.A.C.) y comienzan a 
confirmarse nuestras peores 
sospechas: muchos días no habría 
médicos en los dispositivos, 
en parte por el empeoramiento 
de las condiciones laborales 
que hicieron huir a más de 30 
médicos de los poco más de 200 
que había hasta ese momento.

Si quieren conocer los datos 
exactos de lo ocurrido en nuestro 
distrito, en los primeros tres 
meses del nuevo plan, los tienen 
en mi artículo de este mismo 
periódico de enero de 2023.

En ese mismo artículo, visto 
lo sucedido hasta entonces, 
ya avisaba de lo que podría 
suceder seguramente en 
verano en nuestro distrito, muy 
turístico, con gran cantidad de 
segundas residencias, campings, 
campamentos infantiles, el 

Pantano de San Juan y gran 
oferta cultural y gastronómica.

Pues bien, por desgracia, a 
día de hoy: 21 de agosto, tengo 
que confirmar que los peores 
augurios se han visto cumplidos.

A continuación, les voy a 
presentar los datos objetivos 
que tenemos desde que nuestros 
jefes nos envían la información 
diaria de qué dispositivos tienen 
médico cada día (27/7 al 20/8 
incluidos, un total de 25 días).

Ahora nos llamamos 
C.C.A.M., es decir, Centros 
de Continuidad Asistencial 
Médica (no sabemos si este será 
nuestro nombre definitivo), para 
distinguirnos de los C.C.A.E. 
o Centros de Continuidad 
Asistencial Enfermera, es 
decir, aquellos dispositivos de 
Urgencias Extrahospitalarias 
abiertos sólo con enfermería 
y celadores, según el modelo 
de atención enfermera para la 
Atención Primaria, que tanto 
defienden quienes nos dirigen.

En nuestro distrito sanitario 
en este momento, existen 9 
C.C.A.M que deberían tener 
médico:

• Cadalso de los Vidrios: 1 
médico cada día.

• Navalcarnero: 1 médico de 
L a V y fines de semana y festivos 
un refuerzo extra de 12h.

• San Martin de Valdeiglesias: 
1 médico de L a V y fines de 
semana y festivos un refuerzo 
extra de 12h.

• Navas del Rey: 1 médico.
• Villa del Prado: 1 médico de 

L a V y fines de semana y festivos 
un refuerzo extra de 12h.

• Villaviciosa de Odón: 1 
médico.

Mª Isabel de Barrio Tejada • Humanes: 1 médico de L a 
V y fines de semana y festivos un 
refuerzo extra de 12h.

• Ramón y Cajal en Alcorcón: 
1 médico.

• El Arroyo en Fuenlabrada: 
1 médico de L a V y fines de 
semana y festivos un refuerzo 
extra de 12h.

Y un C.C.A.E. sólo con 
enfermero y celador en Móstoles.

En la imagen adjunta voy a 
detallar la realidad de los días 
desde el 27/7 al 20/8 incluidos, 
un total de 25 días.

Resumen:
• En estos 25 días, en los 

dispositivos que tienen refuerzo 
contemplado por parte de la 
propia consejería de Sanidad, 
en lugar de 25 médicos debería 
haber habido 34 debido al 
número de fines de semana y al 
festivo del 15 de agosto.

• Ni un solo día de estos 25 
han estado cubiertos de forma 
completa la totalidad de los 
puestos médicos necesarios. 
Cada vez que un médico no está, 
la gerencia de atención primaria 
ha contratado un enfermero en su 
lugar.

• El CCAM con peor 
cobertura ha sido el de El Arroyo 
de Fuenlabrada con un 0% de 
cobertura médica siendo de 
hecho al final un CCAE.

• El segundo peor ha sido 
Navalcarnero con un 38% de 
cobertura médica.

• El tercero San Martin de 
Valdeiglesias con un 47%.

• Ni uno solo de los 
dispositivos ha tenido cobertura 
médica el 100% de los días.

• El día con menos cobertura 
de los 25 ha sido el 30 de julio 

con un 28% de los profesionales 
médicos teóricamente necesarios 
según la propia Consejería.

• La media de cobertura 
médica de las Urgencias 
Extrahospitalarias en nuestro 
distrito sanitario (Oeste) ha sido 
de un 57% con un máximo del 
77% en algunos días sueltos.

Excusa perfecta
Está claro que desmantelar 

los SAR, que existían hasta esa 
fatídica fecha del 27 de octubre 
de 2022, para reabrir los SUAP 
cerrados en marzo de 2020 sin 
contratar más profesionales, 
empeorando las condiciones de 
trabajo de estos, deshaciendo 
los equipos consolidados y que 
funcionaban a la perfección 
hasta ese momento en las peores 
circunstancias vividas por todos 
nosotros, maltratando en fin 
de todas las formas posibles a 
los que sostienen nuestra tan 
querida Sanidad Pública (sus 
profesionales), ha demostrado 
ser de facto la forma en que 
la Consejería de Sanidad ha 
generado la excusa perfecta para 
desmantelar de forma definitiva 
la Urgencia Extrahospitalaria 
de la Comunidad de Madrid, 
o privatizarla por ineficaz 
(gestión ineficaz por parte de los 
dirigentes, que nadie se confunda, 
no de sus profesionales).

Mientras tanto, nuestras vidas 
y nuestra salud, como pacientes 
y usuarios de estos servicios, 
están en peligro.

AVISADOS ESTAMOS.
 
María Isabel de Barrio Te-

jada es médico SAR de Navas 
del Rey.

La Comunidad de Madrid 
explorará vías de colabora-
ción con el Ayuntamiento 

de Brunete para mejorar la asisten-
cia sanitaria pública a sus más de 
11.000 vecinos. Así lo ha señalado 
hoy la consejera de Sanidad, Fáti-
ma Matute, tras la reunión que ha 
mantenido con la alcaldesa de esta 
localidad, Mar Nicolás.

Este municipio cuenta en la ac-
tualidad con un consultorio local 
que dispone de una quincena de 
profesionales sanitarios, además 
del servicio de matrona, fisiote-
rapia y salud bucodental. “Estos 

recursos les garantizan a los bru-
netenses una atención cercana y de 
máxima calidad. Pero queremos 
seguir mejorando lo que es el ma-
yor activo público que tenemos: 
nuestra sanidad. Un objetivo que 
compartimos ambas adminis-
traciones”, ha afirmado Matute. 
Además, ha recordado que “en la 
Comunidad de Madrid tenemos un 
Plan de Choque dotado con 10 mi-
llones de euros con el que vamos 
a remodelar 255 centros de Salud. 
Además, en los próximos años 
pondremos en marcha 34 nuevas 
dotaciones de este tipo”.

FOTO: Comunidad de Madrid.

Nota de prensa
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La consejera Matute se reunió con la alcaldesa
Para mejorar la asistencia sanitaria a sus más de 11.000 vecinos

Datos de cobertura médica del 27/07 al 20/08 en los PAC del Distrito Oeste

Resueltas más de 1,4 millones de consultas en los centros de 
salud a través del Centro de Atención Telefónica Sanitarizada

La Comunidad de Madrid ha 
resuelto más de 1,4 millo-
nes de consultas a través del 

Centro de Atención Telefónica en 
Atención Primaria (CAT-AP). Este 
servicio público gratuito se puso 
en marcha en abril de 2022 con el 
objetivo de reforzar la capacidad 
de respuesta y agilizar el servicio 
público en este nivel asistencial. El 
17,2% de las peticiones han sido re-
sueltas por profesionales sanitarios. 

Nota de prensa
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Las principales peticiones están relacionadas con trámites administrativos, dudas sobre los 
medicamentos o problemas leves de salud

Según los datos recabados 
hasta el pasado mes de junio, en 
el 85% de los casos ha bastado 
una sola llamada para obtener una 
respuesta concluyente. En el 15% 
restante, con carácter general, los 
usuarios son derivados a los re-
cursos asistenciales del Servicio 
Madrileño de Salud (SERMAS) 
para garantizar la continuidad de 
cuidados, gestionando una cita en 
el centro de salud. 

Los motivos más frecuentes 
para utilizar el CAT-AP guardan 

relación con la canalización, in-
formación o resolución de trá-
mites administrativos sanitarios; 
modificación de datos en la tarje-
ta sanitaria o virtual; dudas sobre 
la toma de medicación; cuidados 
y problemas leves de salud; re-
ceta electrónica; programas pre-
ventivos, como la vacunación, o 
consejos sobre actuaciones ante 
la ola de calor, síntomas alérgicos 
y procesos respiratorios; así como 
informes obtenidos a través de la 
carpeta de salud de la web. 

Cuando un ciudadano se 
pone en contacto con CAT-AP, 
al otro lado de la línea existe 
un equipo integrado actualmen-
te por médicos, enfermeras y 
auxiliares administrativos de 
Atención Primaria. Está dispo-
nible de lunes a viernes de 8:00 
a 21:00 horas y evita desplaza-
mientos innecesarios al recinto 
sanitario. 

Se puede acceder a este ser-
vicio mediante el sistema au-
tomático de petición de cita 

telefónica del centro de salud, 
seleccionando la opción que se 
activará para que sea derivado 
con los profesionales del Centro 
de Atención Telefónica Sanitari-
zada. En caso de no poder resol-
ver la solicitud del paciente, se 
le gestionará una cita presencial. 

La implantación del CAT-AP 
se enmarca en las medidas del 
Gobierno regional dentro del el 
Plan de Mejora para incrementar 
la calidad la Atención Primaria 
de la Comunidad de Madrid. 
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SOTILLO DE LA ADRADA

La fiesta del running alcanzó sus bodas de oro

El sábado 19 de agosto tuvo 
lugar la competición deportiva 
más longeva organizada por el 

Ayuntamiento de Sotillo de la Adrada. 
En su 50ª edición, la competición 
atrajo a cerca de 300 atletas inscritos 
de todas las categorías.

En el ámbito deportivo, el 
ganador absoluto, tras recorrer casi 
10 kilómetros, fue Lehsen Sidahmed 
Ahned (tiempo: 29:51), seguido por 
Esteban Patiño Ramírez (tiempo: 
30:05) y Youness Ait Hadi (tiempo: 
30:28).

En la categoría femenina, Gema 
Martín Borgas se coronó campeona 
(tiempo: 34:04), seguida por María 
Quesada Almohalla (tiempo: 37:34) 
y Jacqueline Martín Álvarez (tiempo: 
38:25). Jacqueline Martín Álvarez 
es una atleta con un impresionante 
historial: ha sido campeona de España 
en cinco ocasiones, internacional con 
España en 25 ocasiones y Campeona 
de Europa de Media Maratón.

En la categoría masculina local, el 
sotillano mejor clasificado fue Adrián 
Zamorano Linares, seguido por Jesús 

Alberto Martínez Camacho y Jorge 
Raúl Cuerva.

En la categoría local femenina, 
Ana Román Domínguez ocupó el 
primer lugar, seguida por Eva María 
Izquierdo Herrero y Eva Ramírez 

Alonso.
En las categorías inferiores, se 

otorgaron premios y obsequios a los 
ganadores de las categorías cadete, 
infantil, alevín, benjamín y chupetín 
tanto en la rama masculina como 

femenina.
De manera paralela, en la zona 

de meta se realizó una exposición 
fotográfica retrospectiva con 
imágenes de estos últimos cincuenta 
años, así como trofeos de las primeras 

ediciones de la carrera.
Además, se entregaron 

menciones honoríficas a individuos 
representativos que a lo largo de 
estas cinco décadas han contribuido 
al fortalecimiento de esta carrera, 
ya sea como atletas, como Luis 
Blasco, ganador de la primera 
edición, o Valentín San Martín, 
iniciador de una larga tradición de 
corredores populares sotillanos; 
como patrocinadores, como 
Salvador Sanchidrián, exconsejero 
delegado de Seguros Pelayo; o como 
organizadores, como Gabriel Martín 
Serrano, Director de MAPOMA y 
director técnico de la carrera sotillana 
durante 25 años.

Desde el Ayuntamiento de Sotillo, 
desean expresar su agradecimiento 
al trabajo de Racetime como 
partner técnico, a la Policía Local 
de Sotillo, la Guardia Civil, el 
Cuerpo de Bomberos Voluntarios 
del Ayuntamiento de Sotillo y otras 
agrupaciones de municipios vecinos, 
así como a la Diputación de Ávila, por 
haber hecho posible esta grandiosa 
fiesta del atletismo popular, que es un 
referente en la provincia abulense.

Nota de prensa

50ª Carrera Popular Villa de Sotillo

El 10 de marzo de 2022, el 
Ayuntamiento de Chapinería 
llevó a cabo la solicitud de 

alta de la actuación denominada 
“Renovación césped artificial y 
obras complementarias en el campo 
de fútbol Las Lagunillas” en el 
Programa de Inversión Regional 
de la Comunidad de Madrid para 
el periodo 2022-2026 (en adelante, 
PIR), por un monto total de 221.177,42 
euros. A pesar de que esta entidad 
local optó por presentar su propio 
proyecto técnico para la ejecución de 
las obras con el objetivo de asegurar 
los más altos estándares de calidad en 
los materiales a utilizar, la ejecución 
de las mismas posteriormente quedó 
bajo la responsabilidad exclusiva de la 
Comunidad de Madrid.

En consecuencia, a través de una 
Resolución emitida por el director 
general de Inversiones y Desarrollo 

Local el 15 de julio de 2022, se 
autorizó el alta de la mencionada 
actuación en el PIR 2022-2026 y se 
aprobó el proyecto correspondiente 
presentado por el Ayuntamiento de 
Chapinería.

En línea con todo lo mencionado 
anteriormente, finalmente el pasado 
jueves 10 de agosto, “tuvimos el 

placer de recibir oficialmente el 
Campo de Fútbol Las Lagunillas, el 
cual ha sido completamente renovado 
y está listo para que nuestros vecinos 
y vecinas lo disfruten. Este evento 
marca el inicio de la temporada 
2023/2024 con un campo nuevo que 
cumple con las expectativas tanto 
de nuestros aficionados como de 

Nota de prensa

CHAPINERÍA

nuestros deportistas, así como de 
los visitantes”, según expresaron los 
líderes locales.

Vale la pena destacar que, más 
allá de la renovación del césped 
del campo utilizando materiales 
homologados y certificados por la 
FIFA Quality y FIFA Quality Pro, 
así como por el CSIC conforme a 

la normativa europea, también se 
han llevado a cabo otras mejoras 
en las instalaciones. Entre estas se 
encuentran el repaso exhaustivo de 
la barandilla perimetral del terreno 
de juego, la sustitución del tramo 
de acceso vehicular al césped junto 
con su correspondiente pintura, la 
construcción de una caseta para el 
depósito de agua actual y la instalación 
de alumbrado en la misma, así como 
el acondicionamiento general de la 
instalación. Adicionalmente, se ha 
aplicado un material antideslizante 
y resistente para cubrir el solado de 
hormigón en los vestuarios, y se han 
ampliado las áreas protegidas con 
redes parabalones en ambos extremos 
y en el lateral detrás de los banquillos.

Ahora solo resta disfrutar de esta 
nueva instalación deportiva y, en 
conjunto, cuidar de ella al practicar 
deporte al aire libre y promover un 
estilo de vida saludable para los 
ciudadanos de nuestra localidad.

Renovado el césped y terminadas las mejoras en el 
campo de  fútbol Las Lagunillas

Estado actual del campo de fútbol Las Lagunillas.

El Ayuntamiento presentó su propio proyecto técnico de ejecución de obras con cargo al PIR
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Alejandro Conquero sufrió 
una grave cornada

El onubense Alejandro Conque-
ro sufrió un grave percance el 
14 de agosto mientras recibía al 

tercer toro de Prieto de la Cal a la ve-
rónica, que era el primero de su lote, 
aunque el diestro se anunciaba en se-
gundo lugar. Tras unos pocos lances 
de recibo cerrado en tablas, el toro se 
abalanzó sobre él, lo cogió, lo elevó 
por los aires, lo pasó de un pitón a otro 
y lo volvió a coger cuando estaba ten-
dido en el suelo. Fue llevado a la en-
fermería con una fuerte hemorragia. 
En el primer diagnóstico, según el 
doctor Olmeda, se observó una ‘cor-
nada perianal posterior que diseca el 
recto a través del coxis. En la primera 
exploración, parece que no afecta al 
recto y en el tacto anal no se encuentra 
sangre. Si hubiese entrado dentro del 
recto, sangraría. Podría haber afecta-

Redacción

CENICIENTOS

do al esfínter externo y el pronóstico 
sería grave’. Se detuvo la corrida has-
ta estabilizar al diestro y trasladarlo 
al Hospital. Una UVI Móvil lo llevó 
a las afueras del municipio, donde 
un helicóptero lo trasladó al hospital. 
Cuando se conoció la noticia de que 
Conquero había sido estabilizado, el 
festejo, el primero de la feria, se rea-
nudó con el siguiente resultado: José 
Carlos Venegas (silencio, ovación 
cuando cogió a Alejandro Conquero 
y silencio tras aviso); Joaquín Ribeiro 
‘Cuqui’ (silencio tras aviso, pitos tras 
aviso y bronca tras aviso).

Alejandro Conquero, de 28 años, 
recibió el alta en el hospital Puerta de 
Hierro de Majadahonda el 21 de agos-
to. Según su mozo de espadas, Fran 
Gómez, fue un milagro que el pitón 
no le hubiera perforado ni el recto ni 
el esfínter externo: ‘El pitón no tocó 
ni el recto ni el ano, que es lo que más 

preocupaba’.
En el resto de la feria, en la que 

se cernía una huelga de profesionales 
tras el cambio de cartel, se lidió el 15 
de agosto la segunda corrida en ho-
nor a la Virgen del Roble, con toros 
de Partido de Resina. Serafín Marín 
obtuvo silencio en sus dos actuacio-
nes; Jairo Miguel cortó una oreja en 
su primer toro y obtuvo una vuelta 
al ruedo tras aviso en el quinto de la 
tarde; Cristóbal Reyes cosechó silen-
cio tras aviso y también silencio en el 
que cerraba plaza. El día 16, Álvaro 
Serrano cortó dos orejas en la novi-
llada de López Gibaja, y Javier Cano 
cortó una.

En el festival del jueves 17, con 
novillos de Monte la Ermita, Jesulín 
de Ubrique y Félix San Román corta-
ron una oreja cada uno. Canales Rive-
ra, Víctor Janeiro y Roberto Cordero 
completaban el cartel.

PHOTO: Philippe Gil Mir.

ALDEA DEL FRESNO
BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23
662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 57
91 898 90 44
ASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 59
680 140 742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78

BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048
FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas, 7
91 864 87 65
RESTAURANTE RINCONCITO DE ROZAS
Crtra de Navalcarnero a Rozas, KM 48
722 227 675

URBANIZACION ENTREPINOS
SUPERMERCADO UDACO
Avda. de La Coruña,1
918 44 12 16

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BAR POINCARE
C/ Corredera Alta, 5
91 861 05 31
BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

AYUNTAMIENTO
Plaza de la Constirución, 1
91 899 90 12 
CENTRO DE SALUD

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334

CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA La Chiqui
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL
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Antonio Ferrera, Curro Díaz 
y Gómez del Pilar salieron 
por la puerta grande del coso 

cebrereño el miércoles 16 de agosto. 
Esa tarde, la plaza estaba llena para 
presenciar la única corrida de toros 
de la feria en honor a la Virgen de 
Valsordo. Además de la corrida, 
también se llevó a cabo una novillada 
picada y un festejo de rejones, además 
de los emocionantes encierros y el 
tradicional evento de la vaca.

Los toros, bien presentados, 
traídos por Martín Lorca desde el 
Castillo de las Guardas (Sevilla), 
respondieron a los renombrados 
espadas. Antonio Ferrera sufrió un 
pitonazo en la boca al entrar a matar 
al primero de la tarde, que derribó al 
caballo en varas. Sin embargo, solo 
logró el silencio del público. Curro 
Díaz obtuvo la ovación del respetable 
al dejar una estocada delantera, pero 
hubo pitos para el toro.

Gómez del Pilar brindó el tercero 
al público y realizó una faena con 
muletazos por bajo, primero, y 
llevando la embestida del toro a 
media altura después. Con una 
estocada tendida y un descabello, 
recibió dos orejas por su primer toro 
y silencio por el sexto, que resultó ser 
descastado.

Antonio Ferrera demostró su 
pericia con el capote y luego toreó 
despacio al natural, incorporando sus 
habituales desplantes frente al toro. 
También fue peculiar con la espada, 
cuadrándose desde la otra punta 
de la plaza y buscando desde allí al 
toro, logrando una eficaz estocada. 
Fue premiado con dos orejas y rabo, 
además de dar la vuelta al ruedo con 
Brujo, el número 17.

Curro Díaz toreó al quinto por 
ambos pitones, llevando las telas 
muy templadas y concluyendo con 
la mano izquierda. Tras una estocada 
delantera, obtuvo dos orejas y el toro 
recibió una fuerte ovación.

Dionisio Sánchez

CEBREROS 

Dos orejas y rabo 
para Ferrera
Los tres diestros lograron la puerta 
grande

Gómez del Pilar y Antonio Ferrera salen a hombros de Cebreros, Curro 
Díaz tuvo que marcharse por motivos de viaje. FOTO: Bartolomé Bernal.
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